

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 436

Palma de Mallorca.—Domingo 22 de Octubre de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## HOMBRES E IDEAS

Lloyd George ha caído. Lloyd George representa todo un período de la historia de Inglaterra. Ningún hombre de Estado del Reino Unido había ejercido, desde los tiempos memorables en que actuaba el «great old man» Glastone, un poder tan decisivo sobre la opinión. Ninguno había gozado entre sus conciudadanos un prestigio tan inmenso. Lloyd George había aprovechado aquel poder y este prestigio para ejercer una influencia, que tenía mucho de personal, sobre los destinos del mundo y los de su país.

Y sin embargo, Lloyd George cae vencido a manos de Bonar Law, es decir, del partido conservador, sin mezclas, sin amalgamas, sin impurezas. Hace dos años el «Premier» inglés podía considerarse el dictador del mundo.

¿Cómo ha sido minado el gran poder de Lloyd George? Hay quien ha dicho que el gran Ministro, el que forjó con Clemenceau la victoria de los aliados, perdió toda su significación y valor cuando, de Gran Europeo, se convirtió en un gobernante exclusivamente inglés. Pero, ¿no habrá en la propia raíz de su caída algo de política interior? Lloyd George gobernaba en nombre de una «coalición». Esa coalición ha sido destrozada por los golpes del partido conservador.

De este hecho podríamos deducir una consecuencia aplicable a nuestros Gobiernos «homogéneos» y «heterogéneos». He aquí una pequeña muestra del gobierno homogéneo del gabinete que preside Sánchez Guerra. Sin ser éste un gran estadista, va resolviendo muchos arduos problemas que no pudo, no diremos resolver, pero ni siquiera plantear el gobierno heterogéneo que presidía el señor Maura. Sánchez Guerra, con un gobierno mediocre, pero apoyado en la fuerza de un partido, ha podido afrontar la resolución del problema marroquí en un sentido práctico o si se quiere «nacional», es decir bajo un régimen civil. Apoyado en la fuerza del mismo partido, ha podido dar la sensación de que gobernaba «en liberal» restableciendo las garantías constitucionales que tanto pavor infundían en el ánimo de su antecesor. ¿Qué podría hacer el señor Sánchez Guerra si en el seno de su partido no se alzan aún algunas sombras, alimentadas por unos núcleos condensados alrededor de una persona?

De cada vez se va desvaneciendo más y más el influjo meramente personal, aunque sea del valor inmenso de un Lloyd George, para dar paso a las ideas. Estas son las únicas que aglutinan y robustecen las fuerzas políticas. Fuera de ellas, los grupos personalistas no tienen una larga vida.

Las ideas son las únicas directrices de la vida. Si así no fuere, las leyes históricas y morales perderían toda su eficacia, y los destinos de la humanidad quedarían a merced de los hombres poderosos. Los hombres han de servir a las ideas, no las ideas a los hombres.

Y siempre se ha visto que el fracaso acompaña a todos aquellos hombres que, sirviéndose de las ideas de la colectividad para sus propios menesteres, creen que un prestigio basta para determinar los destinos de un país.

Lloyd George fué poderoso cuando representaba un ideal. Lloyd George empero, ha sido vencido cuando la coalición en cuyo nombre gobernaba no le servía sino de instrumento de sus particulares puntos de vista.

NUESTROS COLABORADORES

## CONSERVADURISMO

II

Inglaterra nos ha dado un concepto tradicional y bello de la labor conservadora. El conservadurismo adopta otra forma, perdiendo su significación clásica, al aplicarse al desenvolvimiento de la política alemana contemporánea, desde la anexión de la Alsacia Lorena hasta la Gran Guerra.

Realmente, ni bajo los auspicios de Bismark, ni bajo el cetro de Guillermo Segundo, puede hablarse de un partido conservador, sino de un partido liberal.

La política personal del emperador aun cuando admite la fiscalización, única labor encomendada a los partidos del imperio, bajo distintos matices, no consiente ese turno de cancilleres representantes de esos grupos políticos de fiscalización, pues que el canciller no responde sino ante el emperador, y éste por su parte, se fia a aquellos partidos la trayectoria que ya concretaba Catalina de Rusia concediendo para decir, aquella misma libertad que sólo ella se reservaba para obrar.

Descartemos el reaccionarismo que supone toda afirmación política personal. Admitamos en el emperador una loable labor tutelar. Su política, reformista o no, tiene fatalmente, a que los partidos nacionales de cualquier matiz, inicien y mantengan, sobre todo, una invulnerable adhesión a su persona. El emperador no teme a problema alguno mientras no entrafie el más pequeño resquebrajamiento de su prestigio ante la opinión popular. Y si entre el éxito continuo, asoma un pequeño fracaso o un tropiezo censurable, ahí está el canciller, como cabeza de turco, quitando virulencia a los ataques de la fiscalización.

Los monarcas mismos que gobiernan con arreglo a una constitución débil o por temperamento, son poco constitucionales, desconfían siempre de los partidos que quieren llamarse nacionales, no aviniéndose antes a la mira personal de la corona.

La política del emperador no puede ser nunca liberal porque a ello se opone la esencia del imperialismo. Pero en las horas actuales, sólo era posible que subsistiese un imperio desarrollando desde arriba precisamente una labor conservadora. La política de Alemania de esos últimos cuarenta años, ha tenido únicamente, un fuerte matiz conservador.

La raíz del imperialismo está constituida por una obsesión internacional. La raíz y el último fin de engrandecimiento de Alemania, desde Fichte, es el panger-

manismo, la extensión de Alemania fuera de Alemania. Esto es sabido. Pero obráramos ahora una diferencia entre el concepto general de imperialismo y pangermanismo. El imperialismo es ofensivo; pero esta labor de ofensa es un medio para ensanchar las seguridades de defensa del imperio. El imperialismo que comienza por ser centrifugo, acaba por ser centripeto, concentrando en la metrópoli el caudal de energía mejor, derrochada en las colonias, Londres, la clásica Roma, representan una pasiva acción de acumulaciones. En Londres se encuentra Canadá y la India.

El pangermanismo, no: es solamente, exclusivamente, ofensivo. Alemania acumulaba una acción enormemente industrial y mercantil; pero en la misma Alemania. Respecto de las colonias, todo era expansión, irradiación, agresión. Inglaterra no se preocupa mucho de la diferencia, en la importación y la exportación, entre ella y el extranjero, y entre ella y sus mismas colonias. Alemania quería ser, pretendía ser la exportadora en todo, para dejar en todos los ramos, y en todos, absolutamente en todos los aspectos, una huella indeleble de superioridad. Inglaterra, una vez hecha una conquista, la contemplaba con un intento de asimilación. Cuando Alemania despreciaba esa asimilación, era con objeto no de germanizarla, sino de poner su germanismo al lado del indigenismo, para sentir el placer y el orgullo de una superioridad universal. Ni germanizar, como muchos han creído, ni indigenizarse; sino compararse. Nosotros no conocemos un caso en la historia, semejante a la obra del pangermanismo. Se trata de que el ideal pangermanico, buscando esa superioridad total—el superpueblo, que diría Nietzsche—crea, en realidad, un mundo de energía que asombra.

Ese orgullo no era una palabra vana ni un gesto de César, sino nada menos que el águila sobre cuyas alas cabalgaba el esfuerzo hercúleo y triunfante de todo un pueblo. La responsabilidad de esta obra de agresión, comenzaba en el Kaiser y concluía en el más humilde de los germanos. Establecer una separación, equivale a caer en error en el mismo grado que se equivocó el presidente Wilson. Si hemos de hallar parecido al pangermanismo, citaremos, en todo caso, actualmente, a Norteamérica, y en nuestra imaginación aparecerán con acentuado paralelismo Monroe y Fichte, Whitman y Nietzsche: los dos primeros clamando por una polí-

tica; los dos últimos sintetizándola y cantándola en mezcla sublime, de pensador y bardo, de filosofía y poema.

Lo que determina la política conservadora del emperador, es la garantía que necesita el pangermanismo para su éxito. No podía ser sino evidenciando a los ojos de todo alemán que la patria debía ser querida como madre al mismo tiempo que el emperador respetado como padre. Había aun un tercer aspecto: volver conservador al pueblo alemán a fin de conservar la posición establecida.

Desde la escuela primaria hasta la propaganda de política superior, la Cancillería hacía que quedasen de relieve tres hechos fundamentales: cultivo del amor patriótico; cultivo de simpatía y respeto profundo a la casa reinante; convencimiento de que el emperador sólo deseaba el bienestar del pueblo. Esto último determinaba dos cuidados; el de dar gran aplicación a los elementos fiscalizadores y el de hacerse suyas las demandas populares. El primero dió lugar al crecimiento de la socialdemocracia (y ya se ha visto como Scheidemann cultivaba el kaiserismo); el segundo, al llamado socialismo de Estado, apoyado ya por Bismark, desde el poder.

Era todo eso, el fin de la industria, el fin de la ciencia, el fin de la educación. Incluso era—¿quién lo diría?—el fin que el gobierno imponía a la enseñanza de la Historia, en la escuela. Este fin defensivo, tenía otra norma ofensiva: la creación de

odio a las doctrinas socialistas, de tal manera, que mientras en la Universidad alemana se investigaba y se hacía serena la Historia con carácter marcadamente de civilización humanista, y en los Congresos internacionales se proclamaba este fin, en la escuela era substituído por una orientación exclusivamente tendenciosa y nacionalista. (Los franceses, bien es verdad que hacían lo mismo, y así, en las asambleas científicas, se engañaban mutuamente. En el último Congreso celebrado en Ginebra, estamos seguros que los alemanes defendieron sus orientaciones, dignas de elogio, con toda sinceridad.)

En suma: el conservadurismo alemán fué el más firme sostén del pangermanismo. Merced a esa trayectoria conservadora, el emperador tuvo siempre cuidado en parecer el padre del pueblo con un poco más de realidad que la habida en la ilusión que de Napoleón se hacían los rusos.

Objetará el lector que no es muy conservador el padre que lleva los hijos a la guerra. Debo anticiparme al probable discrepante diciéndole que no se trata ahora del conservadurismo inglés cuya representación mitológica es toda belleza, brocado y aroma. Zeus el tonante, el padre Júpiter con una acción mas tutelar que el kaiser, es llamado el conservador, precisamente. Y en esta labor de conservación, se le presenta con el rayo en una mano y la lanza en la otra...

José ENSEÑAT

PLUMAS AJENAS

## LAS CATAACUMBAS

Impresiones de un caminante

He bajado a las catacumbas de Flavia Domitilla con una gran peregrinación. Mi alma vacilaba en esa encrucijada de los caminos que remontaban hacia mis ascendencias. ¿Iba a entrar en los dominios oscuros de mi verdadera paternidad espiritual como quien remonta el río que baña el olvidado mundo familiar en que jugó de niño? ¿O, más propiamente, iba a sentir sobre mi rostro el vaho de aver-

sión patricia de mi estirpe aría al penetrar en los nidales mortuorios de donde salió, como de una tumba inmensa, el viento que agostó la cultura clásica? Horacio y Prudencio se disputaban mi sentimentalidad. Inversamente al balbuceo sublime de Renán ante la Acrópolis, en mi labio los trémulos versículos del Evangelio se tornaban estrofas del «Carmen Saeculare», como si quisiera aferrarme ansiosamente a la vida ante la divinización del dolor y la muerte.

Diríase que aquí el alma colectiva de Oriente, vencida por el mundo clásico, socavó como un topo los cimientos de la Ciudad imperial, hasta derribarla. Supo encontrar los pies de barro de la estatua magnífica, erigida por un dios.

He recorrido esas galerías subterráneas bajo un asalto adverso de recuerdos. ¿Dónde estuvo mi ser primitivo, cuando esos cubículos acogieron las manifestaciones infantiles y ambiguas del culto cristiano incipiente? ¿Acaso estuve con los que desviaron la vista y el pensamiento de la existencia misma de tales antros y se acogieron al refinado consuelo de una ironía piadosa? ¿O acaso vine aquí a percibir, bajo los ritos y los símbolos, el misterio inefable de una poesía nueva? ¿O tal vez, con una fe más simple y pueril, sentí la sed del maripero para atestiguar con mi sangre la milagrosa verdad, inasequible a la razón? No sé, no sé... Pero errando al azar de estas arterias subterráneas, he conseguido verlas en su transfiguración de ríos de sangre fecunda, corrientes de invisible savia en las raíces de un árbol cuya copa abarcó toda la tierra.

Divaga en mi memoria un verso de Dante (*Inferno*, I, 20-21).

Che nel lago del cor m'era duratta la notte...

También, también la noche persistió en el corazón de la humanidad como una herencia de ese culto nocturno, que acaso recibió de la roca latina un contagio de vagas liturgias cabiricas. El legado de ese origen cavernario y cruento acaso se mostró en la sacrilega desvirtuación que unió el nombre del cristianismo a las horribles persecuciones consumadas bajo su pretexto, como si el recuerdo de las antorchas humanas de Nerón suscitase la hoguera de los autos de fe, y a las torturas refinadas de los martirologios debiesen corresponder inversos martirios, consumados en nombre de la nueva fe...

Voy bajando por el laberinto de las galerías tenebrosas. Los huecos sepulcrales ostentan sus últimas reliquias. Amarillean los huesos en las cavidades abiertas como capillas primitivas; los lacrimatorios sugieren el gemir ritual de las plañideras; las lucernas han agotado su óleo, que alumbró el misterio

en que germinaba el nuevo sentido trágico. Y en la propia tiniebla simbólica de estas canteras, de donde salió la verdadera piedra angular sobre la cual se fundó la Iglesia, la Iglesia en el sentido original de la palabra, esto es, la nueva sociedad, yo quisiera evocar esa tragedia.

Hemos dicho que Roma había aportado al antiguo mundo clásico una concepción dinámica. Entre Grecia y Roma hay una relación de espacio a tiempo. Roma quiso immortalizar los bellos momentos, aprisionar por las alas, como una mariposa o, mejor, como un alma, el instante fugaz y clavarlo en las lápidas triunfales de los pórticos. De Grecia a Roma se completa la evolución del sentido apolíneo en sentido dionisiaco. Pues bien: el cristianismo, que comienza con una refundición del símbolo cruento del vino y una renovación del sentido triunfal de la Pasión, exaltando a nuevos valores la Pascua judaica, quiere, por otra parte, dar también una forma nueva a la serenidad helénica. Si los griegos intentaron plasmar en las formas materiales las nociones eternas, los cristianos quieren infiltrar en la vida misma un valor de eternidad, compensando más allá de la muerte la baja y el dolor temporales, o poniendo una eternidad de sufrimiento como compensación a los goces culpables. Ideal de raza perseguida y esclava, que confía la equidad restauradora a un invisible Dueño.

Un nuevo hieratismo, una nueva estabilidad ideal germinó de estas lobreguezes. Como en las sociedades eleusiacas, madres de la tragedia, nuevas interpretaciones esotéricas nacieron aquí en el gesto de la diestra sacerdotal que distribuía el pan repitiendo las palabras mesiánicas. La imposición de manos sobre la cabeza de los discípulos, la loción del agua o del óleo sobre la cabeza de los catecúmenos, adquirieron desconocidas trascendencias. El Cristo había convertido en Cana el agua en vino, y luego en Jerusalén el vino en su propia sangre. ¡Cuánto riqueza de visiones no había en esa tradición, para unos humildes siervos que conocían confusamente el trasunto de las flechas báquicas, degeneradas en vilezal!

En ese muro que rozamos al pasar, ¡cuántas tiembla en nuestras manos sudorosas la candela, las pinturas y los mosaicos evocan toscamente formas reveladoras. Las tradiciones hebraicas se resuelven nuevamente en símbolo; el cristianismo fué un renacimiento oriental antes de ser un renacimiento pagano. La ballena de Jonás es la forma profética de la Resurrección, en esta iconografía mural, todavía balbuceante. Y el jeroglífico, o escritura sagrada, resurge en el Pez anagramático del nombre de Cristo. Esta forma del pez, muestra primitiva ofrecida a la adoración de los fieles evoca una gran riqueza de sugerencias. ¿No habrán nacido de una semejante casualidad léxica muchas idolatrías? El cristianismo primitivo, que sin duda puso una escrupulosidad nimia en evitar todo zoomorfismo idolátrico, y aun todo antropomorfismo, restauraba, sin saberlo, los gérmenes nobles de la idolatría, inconsciente de las propias desvirtuaciones idolátricas que con el templo había

de sufrir su propio culto. Y junto a la forma pictórica del Pez, anterior al culto parádójico de la Cruz, divulgaba el Apocalipsis otra forma zoomórfica de Cristo, la del Cordero, como víctima en el supremo altar.

En estas cavernas tuvo su nueva prehistoria la Humanidad, y en ellas volvió a ser infantil y tosca; en ellas recomenzó la eterna marcha de su caravana. Este pez mural y emblemático, ¿no recuerda las formas de mamut o de reno que decoran las cavernas troglodíticas? Acuden a mi memoria, como sugestiva comparación, unas formas esculturadas, mucho más expertamente, en los *Anaglyphs Trajani*, junto a la columna de Focas, en el Foro. Lon unos bajorrelieves procedentes, según se cree, de la tribuna de las arengas. Representan un jabalí, un carnero y un toro, animales que eran inmolados en el sacrificio público de los *suovetaurilia*. Todo es uno y lo mismo, dirá el visitante superficial. Pero entre esos relieves zoomórficos y el Pez de las catacumbas, media una visión opuesta de la espiritualización, aunque después se haya malogrado la forma cristiana.

También entre las ruinas venerandas del Foro y el recuerdo consagrado de las Catacumbas media una polarización del sentido de divinidad. Evoquemos, en la opresión sepulcral de las Catacumbas, el panorama que se nos ofreció desde el Capitolio. Columnas truncadas, pedestales de estatuas ecuestres, pórticos que curvan en el aire su arco, ansioso de juntarse a su mitad caída; capiteles de templo que se derrumbó; solares de basilica... Allí el hombre ascendió a su categoría de dios. En cambio la bóveda opresora de las Catacumbas acogió el ideal inverso, en que Dios descendió a encarnación humana y tomó carne para sufrir en expiación, a manera de víctima ofrecida paradójicamente a sí mismo, para que fuese mártir o testigo de su propia divinidad.

Pero de aquí emergió una inevitable divinización del dolor y de la sangre como ofrenda agradable a la Suprema Esencia. Emergió una concepción pesimista de la vida, opuesta al optimismo clásico. Emergió una glorificación de la Muerte como puerta triunfal de la verdadera Vida. Y no hay mejor fuente de sugerencias para beber en ella el contraste entre esos valores opuestos, entre los dos mundos que en esta Roma libraron la suprema batalla.

Voy a salir de nuevo hacia la luz; divaga en mis labios la palabra dantesca: «stelle». ¿No queda en estas cavidades el germen plutónico del cristianismo, la primera visión del «Infierno»? Los vivientes sepultados en ellas para los ejercicios de su culto debieron fantasear aquí el descendimiento de Jesús a los Infiernos según su propia fe; y así verían aparecer la sombra soñada del Redentor de sus sufrimientos infernales, entre la penumbra de las antorchas. El aire, pesado en estas honduras, me parece condensar un resto de aromas orientales, acaso del vaso alabastrino de alguna conversa. Vibra sobre mi cabeza un invisible cimbreo de palmas, como en una coronación de mártires, compensación de la corona sangrienta de los cesáres. En estas profundidades, bajo la Roma augusta, germinaba la potencia destinada a ceñir la púrpura venidera; y sobre estos primitivos cementerios, debían tomar su vuelo, con el tiempo, las arcadas prodigiosas de la Catedral, ¿No hay una neblina de incensario, que ofusca ya nuestra visión?

Pero ese origen sepulcral dejó su sello en la fe que aquí nació. Desde entonces, la Muerte y el Dolor fueron divinos. Y en el lago del corazón de la cristiandad, como en el del gran Poeta, la noche persistió...

GABRIEL ALOMAR

## 30 años atrás

22 Octubre 1892.—El señor Matheu, comandante del cañonero «Asedo» ha dirigido al Ayuntamiento de esta ciudad la siguiente comunicación:

«La Maestranza del buque de mi mando únicos operarios que han intervenido en la construcción alegórica de la farola del «Asedo» en la gran retreta del día 11 del actual, que representaba la carabela «Santa María», ha solicitado de mi autoridad la entrega de la misma a ese Excmo. Ayuntamiento como recuerdo humilde del esfuerzo de todos ellos en pro de la celebración del cuarto Centenario del descubrimiento de América, etc.»

—Se están practicando activamente los trabajos preliminares para la construcción del ferrocarril de Santa María a Felanitx, trabajos que se empezaron hace algunas semanas.

Dentro de poco se dará principio a dicha construcción.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

EL ARZOBISPO DE VALENCIA EN MALLORCA

## El Colegio de la Pureza de Establiments

Ayer lo inauguró el Dr. Reig.—Asistieron el Alcalde, los Obispos de Mallorca y electo de Gerona y otras personalidades.—Discurso del Primado electo de España

### Hacia Establiments

Ayer tarde tuvo lugar la bendición e inauguración del nuevo local denominado «Villa Alegre» adquirido por la Comunidad de la Pureza en el caserío de Establiments, para instalar allí una sucursal del Colegio que en Palma tienen establecido.

El edificio adquirido está situado en la parte alta de aquella barriada, detrás de la iglesia, y en otro tiempo perteneció a don Ernesto March. El edificio en cuestión es soberbio y la esplendidez del paisaje que desde allí se divisa difícilmente sería superada.

Además aquellas señoriales dependencias han sufrido importantes modificaciones para colocarlas en las condiciones que exige la moderna pedagogía; y los extensos jardines que circundan el edificio han sido dotados de todos aquellos elementos que puedan hacer agradables las horas de asueto de las escolares.

A la hora en que nos trasladábamos a Establiments, la carretera que allí conduce estaba repleta de coches y automóviles que trasladaban a los invitados al solemne acto.

### El electo Primado de España llega a Establiments

El Arzobispo de Valencia, electo Primado de España, Dr. Reig, llegó a Establiments a las once de la mañana, acompañado de su familiar don Francisco Vidal, en el automóvil propiedad del Obispo de Mallorca.

Junto a la entrada de los jardines del nuevo colegio, en la cual se habían levantado un artístico arco de mirto, fué recibido el ilustre huésped por la Comunidad, las pensionistas internas, medias pensionistas y párvulos.

Igualmente se hallaban presentes en el acto, el Párcano de la iglesia de Establiments don Juan Estrades, el Vicario y el Visitador del Colegio don José Ribera.

El recibimiento que se le tributó fué entusiasta y muy sentido.

Seguidamente el Dr. Reig se trasladó a la Capilla edificada en los bajos del edificio, reclinándose breves momentos ante la imagen de la Virgen, durante los cuales se ejecutó la Marcha de los Infantes, cantándose a continuación el himno «Sacerdos et Pontifex».

Seguidamente se trasladó al salón central recibiendo a toda la Comunidad y a las almas para quienes tuvo palabras de felicitación y agradecimiento, pasando luego a visitar el edificio recorriendo todas las dependencias escuchando con verdadero interés las explicaciones de las Religiosas.

Al mediodía comió con la Comunidad y los señores Ribera, Vidal, Estrades y Vicario de Establiments.

### Llegada de los Obispos de Mallorca y de Tenerife, electo de Gerona

A las cuatro de la tarde, hora en que los espaciosos jardines del Colegio se hallaban materialmente atestados de distinguidas familias de esta localidad, que habían sido invitadas al acto, en el automóvil del Obispo llegaron el Obispo de esta Diócesis Dr. don Rigoberto Doménech y Valls y el Obispo electo de Gerona Dr. don Gabriel Llompart, acompañados ambos de sus familiares.

Los Prelados fueron recibidos por la multitud la que prorumpió en estrepitosos aplausos al apearse aquéllos del coche. Acompañados a la capilla por la Comunidad, saludaron a la imagen de la Virgen, amenizando el acto una sentida plegaria pulsada en el armonium por una Religiosa del Colegio.

### Visitando el edificio

Acompañados de la madre Salvador, profesora del Colegio, recorrimos detenidamente el edificio, quedando verdaderamente maravillados del verdadero acierto que predomina en todas las aulas y en cada una de las dependencias destinadas a internado de alumnas.

En el centro de los espaciosos jardines, frente a la puerta principal del Colegio, y formando un solo cuerpo de edificio se halla una magnífica rotunda, la cual está destinada a la enseñanza de párvulos. En su interior, por doquier campea el buen gusto, evidenciando además su estructura el perfecto conocimiento que las profesoras encargadas de esta sección tienen de las especiales condiciones que requieren los locales y los elementos de enseñanza que deben emplearse para la enseñanza de los pequeñuelos.

En las paredes se destacan en artística combinación y pintados a grandes tamaños, al mismo tiempo que diversas clases de órganos del cuerpo humano, otras interesantes pinturas de enseñanza dibujadas todas ellas en forma tal, que su comprensión por la tierna inteligencia de los pequeñuelos, es en extremo facilísima. Los encerados o pizarras han sido construidos conforme las teorías de los renombrados pedagogos; mientras que en una

llama la atención de los pequeñuelos el gesto travieso de un rapazuelo, en otra es la exagerada configuración de un ejemplar del reino animal a perfección dibujado en los ángulos del cuadro encerado, que atrae la atención del pequeño educando. Alfombra la reducida estancia un mapa de Mallorca a perfección dibujado.

De este local, nos trasladamos al edificio principal destinado a internado, habitaciones particulares de la Comunidad y aulas destinadas a la enseñanza de las alumnas mayores.

En la planta baja, conforme se entra, hay un magnífico salón que comunica con otras tres dependencias: la destinada a comedor, otra a habitaciones particulares de la Comunidad y en otra se halla instalada la cocina.

La escalera que da acceso a las dependencias superiores, está situada en la parte central del edificio. Estas, están destinadas a la enseñanza, como también a habitaciones particulares del internado: sala de escritura, dibujo, música, labores, etc., y también una espaciosa cocina, para las alumnas, pues también en el Colegio se enseña a cocinar.

En la parte superior del edificio hay una extensa terraza y dos galerías espléndidas a ambos lados, en los pisos inferiores, desde los cuales se domina un paisaje magnífico.

Estas son a grandes rasgos las características del nuevo edificio, trazadas al correr de la pluma y dentro de los límites que permite la breve visita por nosotros realizada.

### Llegada del Alcalde de Palma y otras personalidades

Poco tiempo antes de dar comienzo al acto de la bendición e inauguración llegó a «Villa Alegre» el alcalde de Palma don Antonio Oliver y Roca, que fué igualmente recibido con singular afecto. En otros coches llegaron también el concejal de este Ayuntamiento, teniente de alcalde del distrito don Miguel Salom, acompañado del alcalde pedáneo de Establiments y el profesor de primera enseñanza don Jerónimo Castaño.

### La bendición del edificio

A la hora anunciada, una vez revestido el Dr. Reig de los ornamentos sagrados, acompañado de los Obispos de Mallorca y Tenerife y del Alcalde de Palma efectuó la bendición del edificio, acto éste que resultó de gran solemnidad. El local en que se celebró aquélla fué insuficiente, agolpándose la gente para presenciar la ceremonia.

Terminada la bendición, la Comunidad fué objeto de felicitaciones de todos los presentes, de los cuales escuchamos calurosos elogios.

### Acto literario-musical

Seguidamente dióse comienzo al acto literario-musical. El desarrollo de cuyo programa estaba a cargo de las alumnas y clase de Párvulos del inaugurado Colegio.

En un improvisado templete tomaron asiento los tres Prelados, teniendo por dose una magnífica enramada de follaje recubierta de flores de múltiples colores.

Los invitados se colocaron en largas hileras de sillas a lo largo de los jardines ofreciendo el local un aspecto animadísimo.

Dió comienzo el acto cantando las alumnas pensionistas y la Comunidad un hermoso coro, del que es autor don Francisco Esteve.

Seguidamente la alumna señorita Margarita Juan recitó a perfección una hermosa poesía dedicada al electo Primado de España, que fué muy aplaudida.

A continuación por un grupo de alumnas mayores y la sección de párvulos se representó un bonito juguete alusivo al acto, dedicado igualmente al Dr. Reig, poniendo en él una vez más de manifiesto sus relevantes dotes y el cariño con que se le tiene en la Comunidad de la Pureza y el sincero aprecio que por él sienten las alumnas que asisten a las clases de dicha institución educativa.

Los intérpretes de la delicada composición fueron igualmente aplaudidos entusiastamente y de una manera especial la señorita Juan.

La alumna señorita Antonia Calafat, con exquisito arte y demostrando gran temperamento artístico, recitó a continuación una delicada composición poética dedicada a la Virgen que fué con entusiasmo aplaudida por la concurrencia.

Dióse fin al acto organizado por la Comunidad en honor a los visitantes cantándose un coro del que es autor el sanónigo don Francisco Esteve, Fiscal Eclesiástico, que fué matizado con verdadero arte y perfecta afinación.

### Discurso del Dr. Reig

El Dr. Reig, Arzobispo de Valencia, electo Primado de España, pronunció a continuación un sentido y elocuente discurso elogiando la institución del Colegio de la

Pureza de María Santísima: Las alusiones que en el acto que estamos celebrando acaban de hacerme las alumnas pensionistas que me han precedido en el uso de la palabra en este acto literario, me obligan a decir unas palabras de congratulación, de felicitación cordial hacia esa Comunidad, por la inauguración del Colegio de la Pureza de María Santísima, que es una verdadera belleza.

Desde hace años—dijo—dediqué toda mi actividad, todos mis entusiasmos y todo el celo que me permitían mis ocupaciones oficiales, hallándome en Mallorca, hacia esa Comunidad, para darles la vida y la prosperidad posible de que se hallaba falta.

En el siglo pasado—continuó diciendo—hubo un obispo, esclarecido hijo de esta tierra, que hizo para esta isla, para su tierra y para su diócesis cuanto pudo, dedicando a la enseñanza de las generaciones de Mallorca sus más entusiastas desvelos, dotando a nuestros centros educadores de todos aquellos medios de enseñanza y de métodos adoptados por los más modernos pedagogos. La actuación del esclarecido varón de esta noble tierra, fué la que determinó la fundación en Mallorca de la institución de la Pureza de María Santísima.

Este instituto, cuando yo lo conocí, añadí, tenía a su cargo la Escuela Normal de Maestras de estas Islas y aquí cabe decir que los sueldos que percibían las Profesoras encargadas de las distintas aulas, era semejante al que hoy percibe el más insignificante bedel de nuestros centros de enseñanza. Tuvo a su cargo la Escuela Normal, durante cuarenta años.

Entonces las maestras de la Pureza, de conformidad con el desarrollo que tomaba la enseñanza en Mallorca, surcaron los mares y en el Continente fundaron otros Colegios mediante los cuales se logró adaptar a nuestro Colegio las enseñanzas de los más grandes pedagogos.

En el acto que se está celebrando, y a propósito de tratar de la fundación del Colegio de la Pureza, tengo que evocar un nombre, (el de la Madre Superiora Cayetana Alberta Jiménez) que fué alma y vida de la Escuela Normal y que hoy por sus muchos años se ve imposibilitada de asistir a este acto.

(El Dr. Reig durante este párrafo se vió embargado por la emoción y tras una breve pausa continuó):

A vosotras, pues, Rdas. Madres a quienes está encargada la más alta misión, debo alentaros para que sigáis perfeccionando la educación moral e intelectual que se os confía.

Se avecinan tiempos, añadí, en que la mujer está llamada a culminar, a ocupar las más altas esferas. Hay que rechazar esta pretensión, para aceptar la senda sana y verdadera que está en el perfeccionamiento de la vida del hogar.

No necesitáis, añadí, ocupar los escaños de un diputado, ni de un senador; para nada necesitáis entorchados, ni mando en los ejércitos, ni en la política intervenir. Seguid como hasta ahora y si queremos tener buenos generales, buenos gobernadores, buenos alcaldes, buenos diputados, estos serán los que vosotras en el día de mañana hayáis sentido sobre vuestras rodillas inculcándoles las mejores enseñanzas, y las más altas virtudes. Esto es lo que vosotras, mujeres de mañana, debéis aprender en estas aulas. De hoy en adelante tiene más razón de ser vuestra actuación sobre los hombres de mañana.

Dirigiéndose a las Religiosas dijo: Que sepa Palma y que sepa Mallorca entera compensar vuestros esfuerzos es mi mayor deseo, pues tengo la absoluta seguridad de que sabréis como hasta aquí desempeñar dignamente el alto deber que os impusisteis.

El Dr. Reig dió por terminado su brillante discurso dando las gracias a las autoridades y a los invitados por su asistencia al acto.

Las últimas palabras del orador fueron apagadas por estrepitoso grito de las colegialas de ¡Viva nuestro padre! ¡Viva el electo Primado de España!

### Lunch a las autoridades.—El regreso

Terminada la fiesta, la Comunidad obsequió a las autoridades con un delicado lunch, durante el cual se reprodujeron las demostraciones de afecto hacia las profesoras del Colegio de la Pureza y de agradecimiento hacia el Arzobispo de Valencia y Obispos de Mallorca y Tenerife por haber honrado de manera tan brillante el acto celebrado.

A las seis y cuarto de la tarde, hora en que terminarán los actos que reseñados quedan, se emprendió el regreso a Palma, formando los coches y automóviles que conducían a los invitados verdadera caravana.

### Para hoy

Esta mañana, a las doce, en el Palacio Episcopal, será cumplimentado el Arzobispo de Toledo por la representación del Ayuntamiento.

Presidirá la Comisión Municipal el Alcalde señor Oliver y Roca y la integrarán los concejales señores Ramis de Ayreñor, Font, Barrera y Agulló.

A la una y media se celebrará en la Residencia del Prelado, en la cual, como dijimos, se hospeda el Dr. Reig, un banquete, con motivo de la estancia en ésta del Arzobispo electo de Toledo.

Al banquete han sido invitadas por nuestro Prelado las autoridades locales.

Por la tarde se celebrará en el Colegio de la Pureza la festividad anual de reparto de premios a las alumnas.

A este acto asistirá el Dr. Reig, acompañado del Obispo de Mallorca y del electo de Gerona.

## Del Carnet

Esta noche marchará para Barcelona y Madrid nuestro distinguido amigo el exdiputado a Cortes por esta isla y coronel de Intendencia don Eusebio Pascual.

Procedente de Barcelona llegaron ayer mañana nuestro distinguido amigo don José de Ibarra, el Inspector de Hacienda don Cristóbal Cuars y el gerente de la fábrica de gomas don Jaime Medina.

Igualmente vinieron de la ciudad condal don Clemente Verdaguer, don Agustín Valenti, don José Reus, don Fernando Valls, don Juan Lopez, don José Ferrer, don Bartolomé Garau, don Juan Carbonell, don José Maldonado, don Joaquín Fábregas y don Juan Vich.

Esta noche marchará a Barcelona el pintor Tito Cittadini.

En la iglesia de la Cartuja de Valldemosa se unieron en el sagrado lazo del matrimonio la bella y simpática señorita Anita Homar Lladó y el oficial del cuerpo de Telégrafos don Bernardo Darder y Canals.

Fueron testigos del acto por parte de la novia su tío don Juan Salvá Palmer y don Francisco Vidal Canals, Secretario del Ayuntamiento, y por parte del contrayente don José Gimenez Oliveros, Inspector municipal de Sanidad y don Pedro Mas Reus, Administrador de Correos de aquella villa.

Terminada la ceremonia salieron seguidamente los novios en viaje de bodas para el interior de la isla.

Les deseamos inacabables felicidades en su nuevo estado.

El jueves último contrajeron matrimonio nuestro distinguido amigo don José Orlandis y Meliá y la bella y distinguida señorita Maria de los Dolores Morell y Tación.

La boda revistió carácter de intimidad. Los novios marcharon a Pollensa en donde pasarán sus primeros días de luna de miel.

Deseamos a la gentil pareja toda suerte de venturas y prosperidades en su nuevo estado.

Procedente de Bélgica y Alemania regresó ayer el joven médico odontólogo don Jaime Ferrer.

Acompañada de su madre y hermana políticas llegaron a esta capital el día 4 de los corrientes, la simpática señorita Encarnación Reyes y García, después de haber contraído matrimonio por poder, con el carabnero don Andrés Guerrero Rovira, del puesto de la colonia de Santanyi, habiendo sido padrinos por parte de la novia el comerciante don Lorenzo Bordalá y por parte del novio su hermano el aviador don Francisco Guerrero.

Deseamos a los desposados toda suerte de venturas y larga luna de miel.

Se encuentra ligeramente enfermo el Conde de Ribas. Celebraremos su pronto restablecimiento.

## Sucesos y desgracias

### Comerciante denunciado

Ayer se presentó en la inspección de vigilancia don José M. Bernal Tomás, comerciante, natural de Jumillas, manifestando que el día 10 de los corrientes, en la subasta de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta capital compró 200 pares de calzado que entregó a un comerciante de esta capital domiciliado en el arrabal de Santa Catalina para que se lo remitiera a Valencia, como así lo hizo. Pero, al ir a retirar la mercancía, se negaron a entregársela en virtud de orden dada por el expedidor.

Esta apoya su negativa de no entregar la referida mercancía en el resultado de la liquidación de un negocio realizado con aquel, el cual tiene prestada su conformidad dicha liquidación.

El inspector-jefe, señor Flórez, ha denunciado el hecho a la autoridad judicial.

### Caída por una escalera

Margarita Ginart, de 22 años, domiciliada en la calle del Padre Nadal, 4, se cayó ayer por una escalera, produciéndose una luxación en la muñeca derecha. Fué asistida en la Casa de Socorro.

### Accidente del trabajo

El joven Miguel Massot, de 20 años, habitante en la calle del Sol, 67, trabajando con una afiladora se produjo una herida incisa en el antebrazo izquierda. Recibió asistencia en la Casa de Socorro.

### Escándalo

Por disposición del jefe de urbanos ingresaron ayer en el depósito de Capuchinos dos mujeres por haber promovido un escándalo en la calle de las Corralasas.

### Atropellado por un auto

Ayer tarde, a las tres y cuarto, en la ca-

lle de Aragón, (Ensanche) fué atropellado por un automóvil, al intentar atravesar aquella vía, el muchacho José Atienza Nadal, de 6 años, con domicilio en la calle de Morales.

Fué conducido al dispensario de la Cruz Roja de los Hostalets donde el médico don Pedro Alou, le apreció dos heridas profundas en la frente y contusiones en distintas partes del cuerpo.

## TAZAS PLATOS VASOS

y todo lo concerniente al ramo de **LOZA & CRISTAL**

lo liquidamos a precios muy baratos por esperar nuevas existencias.

## Casa Buades

Plaza de Cort

## Para Marsella

saldrá el pallebot a motor

### "SAN BERNARDO"

a últimos del corriente mes

ADMITE CARGA

Para informes: **Valentín Schembri**, Marina, 50.—Palma.

---

## ¡Atención!...

Si tiene V. automóvil le conviene fijarse en el anuncio de la casa

### RIERA Y GUERRERO

La tarifa de la casa

### RIERA Y GUERRERO

es un verdadero alarde de competencia solo comprensible conociendo los grandes stocks de neumáticos que tiene dicha casa.

Basta ver la tarifa de la casa

### RIERA Y GUERRERO

para comprender que el automóvil deja de ser artículo de lujo. Los neumáticos ya no serán un capítulo gravoso para el automovilista.

ACCESORIOS

Reparaciones vulcanizadas

## Riera y Guerrero

Riera, 22 y 28 — PALMA

---

## Anuncio

El Ayuntamiento de Felanitx desea adquirir unos 400 metros de tubería de hierro para la conducción de aguas potables, que tenga un diámetro de 0'15 m. 0'20 m. requiriendo a los proveedores que quieran suministrarla se sirvan indicar el precio o precios de coste por metro lineal.

Felanitx 18 Octubre de 1923.—El Alcalde, *Nicolás Bordeny*.

---

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Número suelto 0'10 pesetas

EN LA ASOCIACIÓN NORMALISTA

Estudio monográfico del tractor agrícola Los motores a explosión Conferencia por don Domingo Tamaro

Ayer, a las siete de la tarde, en el edificio de la Escuela Normal de Maestros dió su segunda conferencia sobre el tema: «Estudio monográfico del tractor agrícola», versando principalmente acerca de motores a explosión, el culto Ingeniero industrial don Domingo Tamaro.

En el aula donde debía dar la conferencia se reunieron gran número de profesores y alumnos de dicho centro docente.

El conferenciante comenzó pronunciando breves frases de salutación para la concurrencia.

Expresó su agradecimiento hacia EL DIA por haberse interesado por sus disertaciones, elogiando la reseña de la anterior conferencia.

Seguidamente entró de pleno en el tema.

Dijo que la función del motor a explosión consta de cuatro tiempos que son: aspiración, compresión, trabajo y escape.

Explica el trabajo del aludido motor y la labor de los émbolos.

Para mejor claridad dibuja en la pizarra un diseño en el que, mediante composiciones geométricas, descompone y analiza dichos cuatro tiempos, explicando las funciones asignadas a cada uno de ellos.

También trazó un croquis transversal del motor para poder ver, en diferente sección el funcionamiento ya explicado.

Describe muy claramente el modo como se realizan los cuatro tiempos y el valor del trabajo del pistón de compresión.

Mediante fórmulas matemáticas demuestra y analiza el valor de la carga explosiva del motor.

La fuerza de compresión—dice—está en relación directa con el esfuerzo a realizar.

A mayor compresión corresponde un rendimiento de esfuerzo mayor, y viceversa.

Y la fuerza de la compresión está también relacionada íntimamente con la riqueza de los gases, lo cual es necesario conocer para el mejor aprovechamiento y eficiencia mecánica.

Explica la función de compresión y su relación con las demás.

Habla de las válvulas de compresión mecánicas y automáticas, pasando a tratar de los motores de aviación de los cuales

les hace un acabado e interesante estudio desde todo punto de vista.

Pasa a estudiar la capacidad y fuerza dinámica de los motores.

Describe las funciones y mecanismo de las válvulas de escape, ayudándose de dibujos en el encerado.

Analiza las leyes de compresión mediante fórmulas matemáticas y diseños geométricos.

Trata de la elasticidad de los gases, que son elásticos por su temperatura, y las aplicaciones mecánicas de dicha condición física.

Demuestra la razón de la creación de la válvula de escape mecánica, explicando su funcionamiento.

Traza en la pizarra un diagrama demostrador del valor de los gases durante los cuatro tiempos del funcionamiento del motor.

Dicho valor es: durante el tiempo de aspiración, de menor a mayor; en el de compresión va en aumento; en el de trabajo va en aumento en su centro anulándose luego, para llegar al casi total anulamiento en el tiempo de escape.

Menciona las leyes físicas relacionadas con ello.

La temperatura más importante—dice—es la de la compresión.

Explica los fenómenos físicos que se producen durante el funcionamiento del motor, y en todos sus tiempos.

Con el auxilio de dibujos en la pizarra trata de los diversos tipos existentes de motores a explosión, desde los primitivos construidos por Lenoir y Otto hasta los modernísimos y de gran eficiencia.

La colocación de la biela en los motores de Lenoir y Otto—dice—era a la inversa de los actuales.

Lo que más ha preocupado a los técnicos—añade—es el funcionamiento, construcción y colocación de la biela que, bien puede decirse, es la base del motor.

Trata también de los engrases y diferentes modos de efectuarlo.

Y, quedando aun bastantes extremos que tratar, dió por finalizada su conferencia prometiendo la reanudación de la misma para tratar en especial del tecnicismo de las construcciones modernas.

Una salva de aplausos coronó la labor del conferenciante.

La subvención del Estado al puerto de Palma

Ante la noticia comunicada por la Prensa de que se disminuía en ciento noventa mil pesetas la subvención del Estado señalada a nuestra Junta de Obras del Puerto, cuya gravedad se comprende por sólo enunciado, se han curso los siguientes telegramas:

Por el Senador señor Pascual y el Diputado a Cortes señor Alemany:

«Manuel Argüelles, Ministro Fomento Madrid

Alarmados ante rebaja crédito Puerto Palma de ciento noventa mil pesetas según noticias Prensa, confiamos sea equivocación.

Suplicamos nos confirme cantidad que se destina a Puerto Palma.

Esta era antes de cuatrocientas cincuenta mil pesetas, esperando mantendrás cifra referida.

Protestamos respetuosamente cualquier rebaja, como también de la demora en aprobar proyectos urgentes mejora Puerto.

Lamentaremos cualquier rectificación que no se encamine a reparar injusticia en distribución créditos que toma apariencias de preterición esta provincia en cuantos aspectos se relaciona con Ministerio de Fomento.—Le saludan, Luis Pascual, Senador.—Luis Alemany, Diputado.»

«El Presidente de la Cámara de Comercio: al Ministro de Fomento Madrid

En representación intereses mercantiles ruégole evite enorme disminución anunciada subvención Puerto Palma, daño que se infiere a Mallorca sobre el que sufre por estancamiento inexplicable proyectos Junta pendientes aprobación, imposibilitando así desarrollo obras y progreso Puerto.—Miguel Salom.»

«A Diputados y Senadores: Ruégole eficaz gestión cerca Ministro Fomento para que se mantenga subvención Puerto Palma amenazada de ser disminuida en ciento noventa mil pesetas, causando grave e injustificado daño Mallorca.—Miguel Salom.»

«El Presidente de la Junta de Obras del Puerto al Ministro de Fomento:

Ha causado muy deplorable impresión Junta reducción subvención Estado anunciada Prensa en ciento noventa mil pesetas.

Ello unido a imposibilidad conseguir aprobación Superior proyectos urgentes hace años presentados algunos y resolución expedientes despachados Junta, impide desarrollo actuación de esta y progreso Puerto Palma.

Reducción citada supone cambio inexplicable criterio Superior necesidades Puerto, pues a ellas debióse aumento subvención.

Ruégole sea reparado daño que causa Puerto Palma mencionada reducción y que sea mantenida subvención anterior.—Gabriel Mulet.»

«A Diputados y Senadores: Suplicole Interceda Ministro Fomento evite disminución subvención Estado Puerto Palma anunciada Prensa en ciento noventa mil pesetas.

Creo inútil ponderarle grave perjuicio ello representa para nuestro Puerto.—Gabriel Mulet.»

La muerte de Costa y Llobera

Continúan recibiéndose demostraciones de pésame por la muerte del ilustre poeta y canónigo don Miguel Costa y Llobera.

En la Alcaldía se recibió ayer el siguiente telegrama:

«Me ajunto del Mallorca traspaás gran poeta Costa Llobera. Eugeni d'Ors.»

También se recibió una comunicación del Consell Directiu de la Sección Catalana de «Nostra Parla» reiterando el pésame de dicha entidad por la muerte del eminente vate.

El Alcalde recibió también un telegrama del exGobernador de Baleares don Pedro Llosas trasmitiendo la expresión de su condolencia.

Los sucesos de Ibiza

Ayer se nos facilitó en el Gobierno Civil el siguiente telegrama que del Alcalde de Ibiza recibió el Gobernador, y que había sido depositado a última hora de anteanoche:

«Comunico V. E. que vapor «Isleño» salió cuatro tarde para Barcelona.

Desde anoche no se ha alterado orden en virtud medidas adoptadas esta Alcaldía.

Suplico V. E. insista nuevamente cerca Ministro Fomento gestione Compañía Transmediterránea destine prestar servicio línea directa Ibiza-Barcelona otro buque reúna condiciones tan indispensable línea.

De seguir vapor «Isleño» prestando dicho servicio que no se ajusta pliego condiciones contrata, temo serios desórdenes.»

En los colegas locales hemos leído ayer un altisonante telegrama en que se presenta al señor Román poco menos que como un mártir.

Lo firman un grupo de amigos incondicionales del belicoso exdiputado, que, naturalmente, por esta circunstancia no son los más apropiados para opinar con imparcialidad.

En el citado telegrama además se protesta contra la manera como se da la noticia de la detención del señor Román en «La Voz», de Ibiza.

Conocida la categoría y posición de los firmantes, que son el estado mayor del partido romanista no puede darse a sus

CINE MODERNO EN PALMA HOY GRAN SESION MATINAL EN Santa Catalina A LAS 3 Y MEDIA NUEVA LEY por el célebre TOM MIX y la serie EL secreto negro 1.º y 2.º Episodios

opinionés más fe que la derivada del refrán: «a los míos con razón y sin ella». También los colegas dieron la noticia de que el diputado por Ibiza señor Tur y el Alcalde de aquella ciudad se habían dirigido al Gobernador para que intercediera cerca del Capitán General a fin de que el señor Román fuera puesto en libertad.

Sobre alquileres Ha sido cursado el siguiente telegrama al ministro de Gracia y Justicia: «Federación Sociedades Obreras solicita Vuestreca mantenga Real decreto 1917 sobre alquileres y dicte nuevas disposiciones encaminadas evitar abusos cometidos propietarios elevando alquileres—Bisbal»

Efemérides mallorquinas 21 Octubre 1776 Se subastó el arbitrio o derecho del aceite en la suma de 31.500.

Deportes Foot-ball.—El partido de esta tarde.—Un entreno del «Alfonso XIII». Esta tarde en el campo de la Real Sociedad celebrarán un encuentro el equipo selección de Clubs que toman parte en el «Concurso Copa Mallorca» con el primero del «Alfonso XIII».

Militares Servicio de la Plaza para hoy Parada.—Palma. Jefe de día.—Comandante de Palma don José Moragues. Imaginaria.—Comandante de Artillería don Víctor Enseñat. Hospital y provisiones.—Primer Capitán de Palma. Vigilancia.—11 Oficial de Palma. D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catany.

GACETILLA QUEJA ATENDIDA.—La súplica que formuláramos ha unos días, referente a una queja acerca de una alcantarilla existente en la calle de Rodríguez Arias, ha sido atendida, pues el Alcalde ha ordenado se gire una visita a aquel lugar, para obrar en consecuencia. F. R. DEL TRABAJO.—Esta mañana, a las nueve y media, se celebrará en el Teatro Victoria, del arrabal de Santa Catalina, la sesión de apertura del primer Congreso regional, organizado por la Federación Regional del Trabajo.

Colegio Cervantes Incorporado al Instituto General y Técnico 1.º y 2.º Enseñanza Estudios especiales Laboratorios, Gabinete de Historia Natural, Biblioteca. Continúa abierta en el Instituto la matrícula para ENSEÑANZA NO OFICIAL COLEGIADA, exclusiva para el Colegio Cervantes.

DEPÓSITO DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS DE JOSÉ PUNCERNAU VILADOT PRÓXIMA INAUGURACIÓN Tengo el gusto de comunicar a los amigos y público en general que el DEPÓSITO DE TEJIDOS de la calle de San Miguel, 80 se ha trasladado a la misma calle número 125, ALMACEN. Habiendo establecido la venta al detail y en todos sus artículos y al mismo precio del por mayor.

TALLERES CIALONESA, S. A. Aragón, 138-bis — BARCELONA Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

Vida Marítima Movimiento del puerto Entradas Sábado 21 Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasajeros y carga general; entre ella, 240 sacos de azúcar y 380 de harina.

Agresión Anteayer se presentó en la casa-cuartel de la guardia civil del puesto de Selva la vecina del lugar de Mancor Maria Alba Mora manifestando que un tío suyo llamado Bartolomé Reinés había sido agredido por su convecino Bartolomé Mora Puigserver.

Quedaron despachados Para Torrevieja, el pailebote «Saltón», con cargamento de orujo. Crónica del puerto Se hallan en espectación de destino, el laud «Ceres» y la balandra «Herminia».

Servicio de vapores correos de Baleares DOMINGO De Palma para Barcelona a las 21. De Barcelona para Palma a las 20'30. De Alcudia para Mahón a las 8. De Alcudia para Ciudadela a las 8.

LA CARTUJA FAROLES CEMENTERIO EL ÁGUILA San Nicolás, 7

EN LOS PUEBLOS Infracciones, sucesos y otras demasías Por amenaza y pastoreo abusivo La guardia civil del puesto de Felanix

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### DE MADRID

#### La cuestión de Marruecos

**Fuerzas repatriadas**  
Sevilla 21.—Las fuerzas repatriadas de cazadores y de caballería han llegado a Palencia.

**Los rebeldes batidos**  
Larache 21.—La jarka amiga de Melilla ha dado una batida a los rebeldes quitándoles ganados, causándoles bajas y haciendo muchos prisioneros.

**Tenientes atropellados**  
Larache 21.—Un camión atropelló, mientras estaban conversando, a los tenientes de artillería Roque Reig y Francisco Goicoechea.

**Cábilas que se someten**  
Madrid 21, a las 3.—El parte oficial de la guerra dice que varias cábilas de Gomara se han presentado al jilifa sometiéndose al poder de España.

**El zoco de Beni-Arós**  
Larache 21.—El zoco de Beni Aros se ha visto concurridísimo hasta de gente del Raisuni.

**Para festejar la llegada del batallón de Otumba**  
Játiva 21, a las 20.—Se preparan grandes fiestas, que durarán varios días para celebrar la llegada del batallón de Otumba, repatriado.

**¿A que obedecerá?**  
Melilla 21.—Entre los comentarios de la opinión acerca de la inesperada marcha de las fuerzas expedicionarias a otra zona se dice que es muy probable vayan a efectuar un desembarque en alguno de los puntos en donde son frecuentes las agresiones.

Otros dicen se dirigen a un sitio donde hay noticias de la existencia de una fuerte jarka enemiga.

**A Tetuán**  
Melilla 21.—Ha marchado a Tetuán en cumplimiento de las órdenes del Alto Comisario el interventor jilifiano don Manuel Ferrer.

**Convoy a Mayast**  
Melilla 21.—Se ha efectuado un convoy a Mayast, convoyándose las posiciones de Kala, Tuguntz, Ambar y llanura de Riestal.

No ha ocurrido novedad.

**Tres asesinos detenidos**  
Melilla 21.—La caballería de la zona de Dris Riffi ha detenido a los tres autores de la agresión al chofer Alfonso Bernal y a otros tres individuos que resultaron muertos.

Luego recogieron los cadáveres. Todos pertenecen a M'Talza.

**Organización de pequeñas operaciones**  
Melilla 21.—En el vapor «Giralda» llegaron el teniente coronel segundo jefe de Estado Mayor de la Alta Comisaría don Emeterio Urga y el teniente coronel ayudante don Claudio Temprano.

El primero quedará en esta plaza con objeto de organizar pequeñas operaciones a causa de haber quedado suspendidas cuantas se preparaban en gran escala.

**La sumisión de indígenas**  
Melilla 21.—Los indígenas de la zona rebelde que se presentan a Zauia no lo hacen con sus familias, sino con representaciones, pues después retornan a sus cábilas.

**Vapor requisado.—Fuerzas a Ceuta**  
Melilla 21.—El vapor correo «Antonio Lázaro» ha sido requisado, habiéndose ordenado que marche a Ceuta llevando el batallón de este nombre.

En otros buques marcharán varias «mías» de la mehalla jilifiana, fuerzas de Regulares de Ceuta y Tetuán y la cuarta bandera del Tercio.

Se observa gran desconcierto en la opinión por la inexplicable variación de planes.

**La repatriación**  
**Llegada de fuerzas a Valencia**  
Valencia 21.—Mañana llegará en el vapor «Segarra» una sección de ametralladoras del regimiento de Otumba, que quedó en Melilla por no tener cabida en el «Vicente Puchol» que llegó hoy.

También llegará un grupo de alambreadas que marchará a Zaragoza de guarnición.

Probablemente el día 24 llegarán fuerzas del sexto ligero de artillería, de guarnición en Valencia.

**Batallón a Madrid**  
Madrid 22 a las 3.—Mañana llegará a

Madrid el primer batallón expedicionario del regimiento de Saboya.  
Acudirán a recibirle a la estación comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición.

**Política**  
**Amós Salvador, grave**  
Logroño 22.—Se encuentra gravísimo, a consecuencia de una angina de pecho el ex-ministro don Amós Salvador.

**El artículo 22 de la Ley Provincial**  
Madrid 21 a las 21.—Preguntado el ministro de la Gobernación señor Piniés acerca de la campaña de la prensa relativa al artículo 22 de la ley provincial, dijo:

—Me ocupo del asunto, pero como están las Cortes cerradas aprovecho la ocasión de hacerlo público por medio de los periódicos.

**El tratado con Inglaterra**  
**El lunes se firmará**  
Madrid 21 a las 21.—El embajador de Inglaterra ha visitado esta mañana al ministro de Estado para ultimar detalles del tratado comercial con Inglaterra.

Interrogado después el jefe del gabinete diplomático acerca de cuando se firmará el tratado dijo:

—No puedo asegurarlo pero es muy posible que el lunes próximo.

**En Valencia.—Pésimo efecto**  
Valencia 21 a las 20.—Ha producido en esta capital pésimo efecto el acuerdo tomado en Consejo de Ministros relativo al tratado comercial de España con Inglaterra.

Se ha celebrado una importante reunión de la Diputación y del Ayuntamiento para tratar del asunto.

Acordóse celebrar una reunión el próximo lunes en el Palace Hotel, de Madrid, en la que concurrirán los presidentes de las Diputaciones provinciales de Castellón de la Plana, Valencia, Alicante, Murcia, Almería y Málaga, los alcaldes y presidentes de las Cámaras de Comercio de las mencionadas capitales.

Todos ellos constituirán, en lo sucesivo, la Junta encargada de la defensa de los intereses de la región.

**Del expediente de Picasso**  
**La responsabilidad ministerial**  
Madrid 21 a las 16.—La ponencia que

entiende en el expediente de Picasso ha celebrado una reunión.  
Hay unanimidad de criterio sobre varios aspectos de la cuestión; pero se mues-

tran divididos acerca de la responsabilidad ministerial.  
Esta es demandada por Sala, Armiñan y Alcalá Zamora.  
Se cree que se darán dos dictámenes.

### Del Extranjero

**Francia**  
**Las cuestión de las reparaciones**

**Un «memorandum» de Mr. Barthou**  
Paris 21.—Mr. Barthou entregó a la comisión de reparaciones, que empezará a discutirlo mañana, un «memorandum» sobre la situación financiera alemana.

Se opone a la proposición de Drabury de conceder una moratoria de cinco años.

Dice que entiende que nada debe hacerse hasta después de la conferencia económica de Bruselas, sobre la cuestión de las reparaciones y deudas interaliadas.

Termina proponiendo el control aliado sobre el presupuesto del Imperio y banco alemán y la adopción de medidas para contener la baja del marco y la evasión de los capitales.

**El Congreso comunista**  
Paris 21.—Ha celebrado la sesión de clausura el Congreso comunista.

Vaillante Couturier dió lectura a una proposición de arbitraje referente a Moscou.

Thomasi, en nombre de la izquierda manifestó que sus partidarios no aceptaban el arbitraje.

Esto en realidad significa la ruptura entre el centro y la izquierda, mejor dicho, entre el comunismo francés y la Internacional de Moscou.

**Estafador detenido**  
Nantes 21.—La policía ha detenido a un sujeto autor de numerosas estafas que se decía representante de una casa constructora de automóviles.

Dicho sujeto en el salón del Automóvil de Paris repartió un catálogo anunciando la venta a plazos de los coches que decía representar.

Por este medio recogió en Nantes y Paris unos 1500 encargos, cobrando cantidades a cuenta y desapareciendo luego.

**La fiesta de la Victoria**  
Paris 21.—Ha sido declarada fiesta nacional con el nombre de Fiesta de la Victoria, el 11 de noviembre, día que los alemanes pidieron el armisticio.

**Ejecución de dos condenados**  
Argel 21.—En Seteiz han sido ejecutados dos indígenas que fueron condenados a muerte por haber asesinado a una señora con ánimo de robarle.

**La huelga de inscritos marítimos**  
Marsella 21.—Unos marineros negros reclutados en Saint Nazaire y llevados a esta capital para armar un vapor, se han negado a ir a bordo.

Han entregado en el Sindicato de inscritos marítimos en huelga una declaración protestando contra las condiciones en que fueron empleados.

**La paz con Turquía—Próxima conferencia**  
Paris 21.—Mr. Poincaré ha contestado a la carta que le dirigió el ministro de Estado de Inglaterra Lord Curzon, acerca de la organización de la conferencia para tratar de la paz con Turquía.

Expresa su opinión en el sentido de que es urgente reunir dicha conferencia y aceptar la fecha y el lugar propuestos o sea el 13 de Noviembre próximo en Lausanne.

**La crisis inglesa**  
**Comentarios de la prensa**

**Acerca de la situación política**  
Londres 21.—A pesar de la opinión que se atribuye a ciertos políticos de que la tarea de sir Bonar Law será relativamente fácil, los periódicos subrayan las dificultades con que tropezará.

Algunos opinan que no podrá mantenerse en el cargo con la actual Cámara de los Comunes.

Añaden que impone la urgencia de unas elecciones generales dada la importancia de los problemas del Próximo Oriente y de Irlanda.

## Lotería Nacional

Madrid 21 a las 21.									
Primer premio 150.000 pesetas									
Ha correspondido al número 13.593 despachado en Bilbao y Barcelona.									
Segundo premio de 70.000 pesetas									
Ha correspondido al número 221 despachado en Sevilla.									
Tercer premio de 30.000 pesetas									
Ha correspondido al número 8.810 despachado en Barcelona y Sevilla.									
Premios de 2.500 pesetas									
Han correspondido a los números.									
23.971	3.843	16.058	13.640	15.419					
12.017	8.305	1.701	13.859	6.137	44.630				
11.092.									
Con 500 pesetas									
Centena									
012	122	146	155	169	175	190	243		
313	322	338	340	356	364	397	416		
425	454	552	579	581	642	350	712		
741	753	760	773	793	828	904	862		
979	990								
Mil									
007	018	910	069	111	139	149	153		
192	231	255	260	291	329	316	351		
362	446	474	502	529	577	601	650		
651	654	690	994	705	728	746	803		
831	845	856	901	925	940	941	951		
676									
Dos mil									
010	079	099	100	117	201	210	220		
248	285	425	443	526	527	537	571		
588	595	672	990	798	889	910	911		
920	927	932	952	985	994				
Tres mil									
066	072	077	125	155	201	204	226		
241	250	362	364	374	392	395	447		
458	478	498	503	512	533	579	592		
603	609	626	650	657	658	664	672		
709	711	719	842	893	903	919	945		
709	711	719	842	893	903	919	945		
950	955	965							
Cuatro mil									
011	015	019	025	054	057	086	097		
148	233	264	270	273	322	331	340		
387	391	401	414	451	426	485	493		
512	525	528	554	613	630	637	992		
706	713	746	881	799	837	857	869		
905	944								
Cinco mil									
013	033	035	068	076	122	125	141		
202	206	220	222	229	295	329	385		
403	474	496	513	547	611	633	636		
997	777	817	851	879	885	904	956		
966	999	998							
Seis mil									
002	024	027	051	063	109	168	171		
180	214	223	242	321	340	408	428		
446	449	459	483	499	500	511	575		
586	625	688	689	643	693	699	705		
761	876	902	940	985	990				
Siete mil									
048	084	133	141	150	244	246	255		
258	303	328	347	370	396	403	425		
429	437	457	498	507	514	549	553		
638	642	654	676	689	729	791	813		
910	911	917	944	050	952	972	699		
Ocho mil									
004	016	033	035	043	053	075	078		
081	118	124	126	262	327	432	365		
366	373	382	399	413	431	450	532		
533	565	601	021	632	635	650	659		
666	683	710	741	754	793	848	873		
971	990								
Nueve mil									
016	060	099	140	190	217	251	281		
284	351	368	370	394	396	403	409		
418	429	452	464	409	477	523	584		
644	627	628	634	774	806	821	862		
879	938	963							
005	018	044	070	085	143	246	254		
274	298	309	473	488	511	522	580		
600	647	672	678	685	703	752	756		
758	812	823	857	885	932	948	950		
Diez mil									
007	035	051	061	113	129	174	180		
201	215	269	336	391	398	403	405		
411	422	423	435	441	453	613	640		
652	665	780	632	731	750	762	782		
804	805	840	870	908	948.				
Once mil									
029	048	052	076	084	110	137	146		
193	496	198	209	230	238	240	274		
367	379	403	423	433	455	461	497		
520	561	581	538	634	641	642	690		
756	762	763	770	791	814	833	937		
945	963	988.							
Doce mil									
029	048	052	076	084	110	137	146		
193	496	198	209	230	238	240	274		
367	379	403	423	433	455	461	497		
520	561	581	538	634	641	642	690		
756	762	763	770	791	814	833	937		
945	963	988.							
Trece mil									
041	233	945	247	277	343	349	339		
391	411	476	493	513	514	575	600		
652	669	680	764	767	779	880	914		
Catorce mil									
010	011	026	037	075	086	142	448		
172	290	247	252	295	340	344	422		
420	230	593	522	523	599	600	624		
659	665	987	712	740	741	739	817		
821	834	836	846	858	889	911	926		
961.									
Quince mil									
021	022	047	054	061	092	101	225		
252	257	266	286	327	348	365	373		
417	447	457	460	462	488	521	534		
541	576	580	610	624	730	757	77		
814	818	834	840	844	855	894	928		
965	968.								

Varios periódicos dicen que si la coalición hubiera continuado siendo la expresión de la unidad nacional, habrían continuado prestándole su apoyo, pero, como era objeto de recelos y de desaprobación debía desaparecer.

Y si esto no hubiese ocurrido ahora—añaden—lo hubiéramos presenciado muy en breve.

Gran parte de los políticos están convencidos de que acabará por formarse un gobierno que represente lo esencial del espíritu conservador.

Muchos periódicos pasan revista a la mala obra de la coalición y preconizan el retorno a una política mas sana, mas apartada de intereses personalísimos.

Inglaterra considera que ha llegado el momento de ganar la paz.

Gran número de artículos expresan los deseos de la Gran Bretaña de consolidar su amistad con Francia.

## Colombia

### La cuestión de límites

Bogotá 21.—Han entrado en un periodo decisivo las negociaciones que se siguen con el Perú para solucionar la antigua cuestión de límites.

Parece que por la parte del Putumayo el acuerdo es completo, quedando tan sólo para salvar algunas diferencias que existen por la delimitación de las fronteras en la zona de Coquetá.

## Uruguay

### Las relaciones con Portugal

Montevideo 21.—Siguen por buen camino las negociaciones entabladas con Portugal para la conclusión de un convenio comercial.

## El conflicto de Oriente

### Proclama del Comité revolucionario

Atenas, 21.—El Comité revolucionario ha publicado una proclama pidiendo al

pueblo que le preste su apoyo en las próximas elecciones con objeto de que pueda continuar su obra de salvación de la patria.

### La evacuación de Tracia

Atenas, 21.—La evacuación de Tracia se realiza con muchas dificultades a causa de que la población civil se une a las tropas para huir más rápidamente del territorio a la evacuación.

### Aplazamiento

Helsingfors, 21.—La Conferencia de Desarme, que debía celebrarse en Moscú, se ha suspendido para después de celebrada la Conferencia de la Paz de Oriente.

### La Conferencia de la Paz

Londres, 21.—El «The Times» confirma la noticia referente a que la reunión de técnicos que debía preceder a la Conferencia de la Paz, ya no se celebrará.

### Lo que opina «The Daily Telegraph»

Londres, 21.—El diario «The Daily Telegraph» comentando la actualidad política dice:

Pueden hacerse dos pronósticos: Primero Que no se adoptará ningún cambio de orientación, en asuntos exteriores y críticos relativos a la actuación de Lloyd George, y Segundo Que el tratado anglo-irlandés subsistirá, pues no habrá gobierno que lo abandone.

### La actitud de Raft Bajá

Constantinopla, 21.—El general Raft Bajá, comisario extraordinario de Angora en Tracia Oriental, ha anunciado su llegada al general Harrington, pidiéndole que señale una entrevista con tres generales aliados.

## Hungría

### Declaraciones del Regente.—Hungría no puede pagar sus deudas

Buda-Pesth, 20.—El Regente de Hungría, almirante Horthy, ha declarado al responsable de un periódico que aquella

nación no podrá pagar las 500 mil libras esterlinas que el Consejo de los aliados le ha fijado a título de indemnización por reparaciones resultantes de la guerra.

Ha advertido el almirante Horthy que los aliados no pueden olvidar ni descuidar el peligro que significaría para los mismos aliados si dejaban a Hungría en una situación económica análoga a la que viene atravesando Austria.

## Perú

### La ley de cabotaje.—No hubo protestas

Lima, 21.—El ministro de Relaciones Exteriores ha negado que la nueva ley de cabotaje haya provocado protestas y reclamaciones de las compañías norteamericanas.

Dicha ley dispone que la carga de los puertos del Perú se reserve para los buques peruanos.

Las más perjudicadas por esta medida han sido algunas compañías inglesas.

## Alemania

### Barbaro crimen

Nuremberg 20.—Dos fabricantes de cerámica atrajeron a su taller, con motivo de ultimar un negocio, al comerciante inglés Sir Engelman matándole a golpes y quemando luego su cadáver.

### El partido populista y el Gobierno

Berlín 21.—Se afirma que tan pronto estén reglamentadas las condiciones bajo las cuales el partido populista podrá entrar a formar parte del Gobierno, se encargará de la cartera de Negocios Extranjeros el señor Raunter.

### Los católicos alemanes y el ex-Kaiser

Berlín 21.—Los católicos de Alemania se hallan muy disgustados con motivo de las manifestaciones hechas por el exkaiser en el capítulo de sus memorias en que se ocupa de su entrevista con el nuncio de S. S. monseñor Pacelli.

Dicha entrevista tuvo lugar en 1917 y el emperador atribuye actitudes muy poco convenientes al capellán que acompañaba el Nuncio.

Parece que en este punto el exkaiser

**Teatro Cine Victoria**  
HOY Domingo 22, de 3 y media a 11 La segunda jornada de la gran película  
**YO ACUSO**  
y TOTO, PROFESOR  
Reaparición de **LES BONNINS**

Con las primeras lluvias desaparecen los rigurosos calores, el cambio brusco de temperatura ocasiona los primeros resfriados precoces de la tós, del catarro crónico que os atosiga durante todo el invierno y por fin de la TUBERCULOSIS.

Tomando **LA EMULSIÓN AGUILÓ** con hipofosfitos, fortificareis vuestros pulmones, remineralizareis el organismo, se os abrirá el apetito y vuestras defensas estarán en guardia rechazando los ataques del tan temible microbio.

Millares de niños lo pregonan, centenares de cartas de agradecimiento lo testifican, certificados de eminencias médicas lo confirman.

Desconfiad de los envidiosos detractores, de los imitadores y pedid siempre la verdadera

## EMULSIÓN AGUILÓ de SON SERVERA

JAIME II, 107 - PALMA

falta a la realidad de los hechos tanto en lo que se refiere a monseñor Pacelli como a su supuesto acompañante, pues en dicha entrevista el Nuncio no fué acompañado de nadie.

### Ebert seguirá en la presidencia del Imperio

Berlín 20.—En el Reichstag será discutida hoy la proposición de prorrogar hasta el 30 de junio de 1925 los poderes del presidente Ebert.

En todos los casos es segura la mayoría de dos terceras partes requerida por la Constitución, pues el número de votos de la oposición, es decir de los nacionalistas y los comunistas no sumarán más de 60 a 80, y los diputados son 480.

### Los asesinos de Rathenau

Berlín 21.—Se ha dispuesto que los asesinos de Rathenau Werner, y Tchew y Gunther cumplan la pena que les fué impuesta en la prisión de Senenburg; von Salomón y Niodrig en la de Brandenburg; Hans Tchew en la de Plotzorc y Killensen en la de Tegel, inmediata a Berlín.

## Suiza

### La Conferencia del Trabajo

Ginebra 21.—Ha llegado y entrado en contacto con los grupos representados en la Conferencia del Trabajo, una delegación obrera de Méjico, país que no forma parte de la Sociedad de las Naciones.

Esta gestión es independiente y no compromete en nada la política del gobierno mejicano respecto a la Sociedad de las Naciones y a la organización de la referida Conferencia del Trabajo.

## Italia

### Lluvias.—Circulación interrumpida

Roma 21.—A causa de copiosas lluvias los alrededores de esta capital se hallan inundados. La circulación se halla interrumpida.

## MERCANTILES

# MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Pocas variaciones se han registrado en los precios durante la semana.

Ella demuestra que ha sido contenida la corriente bajista que en gran número de artículos se había iniciado hace muchos días.

Es de creer que reaccionarán los precios ante la importancia que acusa la demanda.

Sin embargo prosigue todavía en las cotizaciones de los trigos peninsulares y algo en algunas clases de habichuelas.

Por el contrario la tendencia es de alza en algarobas y maíz.

Otro de los productos que acusan notable aumento en sus precios son los cueros de todas clases y procedencias, puesto que esta es la tendencia dominante en los mercados de origen. El negocio es bastante activo en este renglón.

Encalmadísimo los mercados de vinos y aceites, efectuándose tan sólo aquellas operaciones indispensables para abastecer al consumo.

No se realizan contrataciones en grande escala y todo hace suponer que tardará algún tiempo en producirse una reacción, muy necesaria por otra parte, teniendo en cuenta las grandes existencias disponibles, especialmente por lo que a los vinos se refiere.

Bastante paralizado el negocio de coloniales. Los próximos arribos anunciados seguramente darán ocasión a que se restablezca la normalidad.

**ACEITES.**—Precios sostenidos. Cotizamos:

De oliva.—Andaluz corriente bueno, a 200.

Tortosa finos, a 244.

Aragón, de 263 a 230.

Todo ptas. 100 kilos.

De orujo.—Verde primera, de 108'70 a 113'05.

Amarillo primera, de 121'74 a 126'09.

Id. segunda, de 113'05 a 117'39.

Todo ptas. 100 kilos.

De coco.—Blanco (con envase), a 130.

Cochin, a 160.

Palma, a 100.

Cacahuete, a 185.

Todo ptas. 100 kilos.

De linaza.—Crado, a 170.

Cocido, a 175.

Incoloro, a 200.

Todo ptas. 100 kilos. En cajas, 8 pesetas más por 100 kilos.

**ALCOHOLES.**—Precios sin variación y mercado flojo. Cotizanse:

Rectificados industriales, de 96'97, de 220 a 225.

Id. vinicos, de 96'97, de 220 a 225.

Destilados, sin existencias.

Desnaturalizados, de 88'90, de 145 a 150.

Aguardiente de caña, de 195 a 200.

Todo ptas. hectólitro, sin envase.

**ALGARROBAS.**—Cotizanse:

Vinaroz, a 20'23.

Rojas, a 18'45.

Mallorca, 15'47.

Ibiza, 13'09.

Tarragona, a 18'45.

Valencia, a 19'04.

Chipre, a 23'80.

Portugal, a 18'45.

Todo ptas. 100 kilos.

**ALMENDRAS.**—Precios sostenidos. Negocio limitado. Se cotizan en almacén a los siguientes precios:

Mallorca corriente, a 270.

Id. escogida, a 325.

Esperanza primera Tarragona, a 335.

Común, a 250.

Mollar en cáscara, a 110.

Todo ptas. 100 kilos.

**AJOS.**—Villafranca de 12 a 26.

Bañolas de 15 a 36.

Todo pesetas, según tamaño, por docena de ristras.

**ARROCES.**—Precios estacionados. Oficialmente cotizamos:

Benlich clase O de 50 a 53.

Idem florete, de 53 a 56.

Idem selecto, de 58 a 60.

Idem matizado de 55 a 58.

Bomba puro corriente de 95 a 105.

Idem superior ne 112 a 120.

Todo ptas. los 100 kilos.

**ARVEJONES.**—Navarra a 70.

Calaf de 51 a 53.

Málaga redondos, de 53 a 54.

Idem cantos a 52.

Todo ptas. los 100 kilos.

**AVELLANAS.**—Negreta a 105.

Cribada a 100.

Corriente a 90.

Todo ptas. los 100 kilos.

**AZAFRAN.**—No hay cotización, esperándose los arribos de la nueva cosecha, cuya recolección sólo ha empezado en algunos puntos.

**AZUCARES.**—Precios estacionados. Mercado encalmado.

Cotizamos:

Refinado: pilé a 190.

Pilón a 192.

Plaqueta a 203.

Cortadillo primera a 212.

Cortadillo segunda a 195.

Centrifuga Cuba a 160.

Refinados Estados Unidos a 172.

Blanco peninsular a 172.

Todo ptas. los 100 kilos.

**BACALAO.**—Precios flojos.

Cotizamos:

Islandia de nueva pesca a 86 el de 1.ª

clase y a 78 el de segunda.

Libro 1.ª, de 86 a 88.

Idem 2.ª a 80.

Todo ptas. los 40 kilos.

**CACAOS.**—Precios con tendencia floja.

Se cotizan las siguientes clases:

Guayaquil arriba superior a 4.

Caracas superior a 5'95.

Idem corriente a 5.

Idem. San Felipe a 6.

Fernando Poo, superior a 3'60.

Idem. primera, a 3'55.

Corriente a 3'45.

Todo ptas. el kilo.

**CAFES.**—Precios firmes, con tendencia al alza.

Se cotizan:

Caracollo Puerto Rico a 640.

Puerto Rico Yauco de 620 a 630.

Puerto Rico Hacienda a 600.

Caraca a 565.

Colombia a 525.

Idem corriente a 500.

Puerto Cabello de 500 a 505.

Santos a 495.

Todo ptas. los 100 kilos.

**CARBONES MINERALES.**—Precios en alza, por lo que se requiere a los carbonos ingleses, que se cotizan como sigue:

Cardiff 1.ª, de 80 a 82.

2.ª a 78.

Fragua Rhonda, a 90.

Antracita Cobbes a 170.

Idem nueces a 170.

Beans a 140.

Peas a 80.

Newcastle a 72.

Los carbonos asturianos cotizan:

Cribado a 76.

Galleta a 75.

Granza a 71.

Menuzo gas a 60.

Menuzo vapor a 59.

Cok metalúrgico de 85 a 90.

Todo pesetas la tonelada sobre carro, muelle o almacén vendedor, sin descuento por el contado disponible.

**CEBADA.**—Oficialmente cotizamos.

Comarca de 35 a 36.

Urgel de 35 a 35'50.

Extremadura de 34'50 a 35.

Danubio disponible de 34'50 a 35.

Marruecos y Tunez de 35 a 36.

Todo ptas. los 100 kilos.

**CUEROS.**—Precios en alza.

Cordobeses, pelo invierno, 10/11 kilos,

primera clase, a 4'50.

Id. id. segunda clase a 3'50.

Montevideos, 9/10 kilos, primera clase a 4.

Correntinos, 9/10 kilos primera clase, a 4.

Entre Rios, 9/10 kilos primera clase a 4.

Segundas clases, 9/10 kilos, a 3'25 pesetas.

Beceros: Cordobeses, 4/5 kilos, primera clase, a 4'50.

Rios 4/5 kilos, primera clase, a 4.

Segunda clase, a 3 pts.

Caballares:—Americanos, pelo invierno

clase extra, peso 6/8 kilos, a 3'25.

Segundas, de 2'50 a 2'75 pesetas el kilo.

Cueros de la India: Palmilla, peso 2/5

kilos, clase corriente, a 2'50.

Id segundas, a 2.

Terceras, a 1'50.

Pieles de la India: Kurraschees, peso

7/8 kilos, primera clase, a 1'50.

rd. 4/5 kilos, primera clase, a 4.

Segunda a 2'50.

# LA VIDA FEMENINA

UNA FRASE DEL REY

## Los brazos femeninos

Nuestras amables lectoras estamos seguras que leerán complacidas la siguiente crónica de Marius Aguilar:

Los periódicos franceses se van pasando una frase de Alfonso XIII. Es curiosa. Y es, además de un poco severa, exacta. Ha sido dicho después de la permanencia del rey en Deauville y tiene todo el sabor de un juicio mundano de aquél príncipe de Gales que supo ser, a un tiempo, un heredero de Pitt y un émulo de Brummell. Alfonso XIII, ha hablado de los brazos femeninos.

Muy pocas mujeres—ha dicho—tienen los brazos lo suficientemente bonitos para llevar, con gracia, trajes sin mangas. Los de las americanas son demasiado gruesos. Los de las inglesas, demasiado delgados. Los de las españolas, demasiado cortos. Francia posee las mujeres de pequeña talla más perfectas e Italia, los mejores tipos de Juno...

Estos podrían parecer juicios temerarios, por lo personales y don Alfonso, muy discreto, ha buscado el apoyo de los escultores, que es de suponer serán los señores Mariano Benlliure y Coullant Valera. Los escultores—ha añadido—opinan que es difícil hallar brazos cuya unión con la espalda resulte graciosa. Las mujeres modernas hacen pues mal en exhibirse con los brazos desnudos y los escotes excesivos, sobre todo a pleno sol, cuando la luz artificial no puede amortiguar los defectos.

Escribamos una pequeña apostilla respetuosa. Las españolas tienen los brazos cortos. Bien, pero ¿qué españolas? No hay un tipo femenino único en España, como no hay una sola lengua. La mujer española, como la lengua española, son puras convenciones que nos quieren llevar por la metafísica a la realidad. Así ¿cuáles son las españolas de brazos cortos? ¿Las andaluzas? ¿Las castellanas? ¿Las aragonesas? ¿Las catalanas? Precisemos el problema de los brazos, de las mujeres más inmediatamente admiradas, de nuestras mujeres. El uno, es Sthendal, nada menos; el otro Xenius. El uno, el escritor francés, nos ha descrito una catalana, de carne y huesos. El otro, el escritor catalán, ha descrito una mujer platónica, una mujer mística. Hay, pues, en el juicio, un integralismo exacto.

Cuando Sthendal se encaminó a finales de septiembre de 1837 hacia Barcelona, desde Perpiñán, se detuvo en Mataró, donde halló una comida acetosa y dos mesoneras deliciosas. «Una de ellas—dice Sthendal, siempre preciso en sus detalles—tenía, al menos, cinco pies y seis pulgadas, y estaba admirablemente formada, con grandes ojos, pero «l'air nu peu sans idées». En cuanto a la otra posadera, tenía, únicamente cuatro pies de estatura, pero estaba igualmente, «tres bien faite», y con unas manos encantadoras. Sthendal, pues, halló unas catalanas físicamente perfectas. El, tan exacto, no menciona defecto alguno en los brazos, que debió ver proporcionados.

Sthendal precedió a Xenius. Setenta y cuatro años después del viaje de Sthendal y de su encuentro con una moza alta de cinco pies y seis pulgadas, en un Mesón de Mataró, Xenius, hallaba, en un pueblo, a media hora de Mataró, a Teresa, la Bien Plantada. Semejante a Sthendal y tan preciso, Xenius enumeró las condiciones de la que quiso fuera flor de raza, que tenía una sorprendente igualdad con las de las mesoneras de 1837. La Bien Plantada, tenía un metro ochenta y cinco centímetros de estatura. Su tronco era del todo helénico, y «los brazos largos, llenos, junto a la espalda, disminuyen dulcemente, alejados del defecto de los de la bailarina rusa Trouhanowa, que son tan anchos cerca de la axila como cerca de la mano.

Los brazos de la Bien Plantada, eran largos y bien torneados. Largos debieron ser los de la mesonera de Mataró, y no cortos, es decir, ostensiblemente defectuosos, cuando no lo admitió Sthendal, en mujer alta de cinco pies y seis pulgadas. El nacionalismo puede, pues, reivindicar un nuevo hecho distintivo, si comenta la frase real. Los brazos femeninos, cortos, en el resto de España, son aquí, en Cataluña largos.

No es que pretendamos, al patentizar la cordedad de los brazos de las no catalanas, señalar una imperfección. La Venus de Milo es tipo de belleza clásica, y sin embargo, hay quienes creen que tiene demasiado estrecha la frente.

CRONIQUELLAS

## DIVAGUEMOS

Un brillante cronista barcelonés, hablando del Salón de la Moda recientemente inaugurado en la capital del principado, dice que ha traído una nueva sensación moderna y con ella una rotunda expresión de «chic» que subrayaron especialmente las damitas francesas que ejercieron de maniqués y propone que esas damitas parisinas sean sustituidas por muchachas barcelonesas, dado que la mujer catalana posee una armonía clásica de líneas y una singular belleza.

Muy bien que el cronista proponga tal exaltación de la mujer catalana, pero téngase en cuenta que la profesión de maniqué ninguna mujer del mundo puede ejercerla cual lo hace la mujer francesa por su elegancia, por su «chic», por su gracia, por su manera de andar y por su manera de sonreír.

Hablando de la soberanía que en el mundo ejerce la elegancia, nos decía un maestro del arte del bien vestir:—Ir elegante, está al alcance de todo aquél que disponga del dinero suficiente para dejarse guiar por un sastre, una modista, un joyero, etc., que tengan la buena voluntad de aconsejar con la mayor cordura posible.

En cambio, para «ser elegante» hay que serlo de un modo innato; y esto, por

mucho oro que se derroche, es una cualidad absolutamente imposible de adquirir. Las personas que se limitan a «ir elegantes» tienen que vivir pendientes de los más ínfimos caprichos de la Moda; someter su silueta a toda clase de transformaciones, incluso sufrir no pocos y variados suplicios, para conseguir el color, la cabellera, el modo de andar en boga.

El feliz mortal que «nace» elegante, prescinde en absoluto de la Moda, puesto que es capaz de crearla, y sonríe piadosamente al ver como se afanan los otros para imitarle, consiguiendo tan sólo ser una parodia ridícula, o, a lo sumo, una copia fiel y sin importancia.

Así como la persona falsamente elegante prescinde de su personalidad, la que lo es de raza la afirma a cada paso. He aquí la gran diferencia que los separa. Pero nadie puede dudar de la dificultad peligrosa que supone innovar una línea, un matiz, un gesto.

Y esta charla del árbitro de elegancias, que aquí pasa casi desapercibido, especialmente a los ojos de quienes pretenden de elegantes y no son más que «rastacueros» de la Moda, la retuve con especial interés para servirte, lector, en la presente crónica.

PERIQUIN EFE.

## BARTOLOMÉ FERRER

Ex-dueño y cortador de la CAMISERÍA PARISIEN, participa a su distinguida clientela y al público, la PRÓXIMA APERTURA de su

## NUEVA CAMISERÍA

CALLE SAN MIGUEL, 5  
(antes Banco Foncier) Frente Café Suizo

PALMA

EL IMPERIO

DE LA MODA

II

Los trajes de visita en terciopelo, en «crepe», en seda mate, consagran también el triunfo del pliegue, pero los efectos de plisado están también de moda.

Además hay innumerables modelos drapeados, muy recogidos sobre una cadera, formando un voluminoso «panneau» sobre el otro costado. Todo esto no es nuevo, direis. Pero si, yo os lo afirmo: hay en el drapeado una amplitud más precisa, más marcada, que distingue netamente un vestido de este año, de los vestidos del año pasado. Además los modelos todos son alargados, salvo en algunos modistos.

Pero, entre todo esto, ¿a qué queda reducida la silueta Francisco R? ¿hasta donde llegarán las tendencias Segundo Imperio? Reaparecen en los modelos de algunos modistos con brio y fantasía.... Mas, esperemos con interés, pacientemente, el veredicto del mes de noviembre.

Para la noche los vestidos son casi siempre drapeados; volvemos a encontrar los terciopelos de color claro: verde oliva, rosa, violeta pálido y blanco. Veremos también los suntuosos efectos de fulgurantes rosa y plata, y verde y oro.

Los abrigos parecen tener menos vuelo que el año pasado. Solo las capas de noche son extremadamente amplias y ligeras.

Los trajes de día, se alargan y se estilizan; ofrecen en compensación una gran variedad de mangas; todo está permitido menos la banalidad; las grandes mangas son polonesas, japonesas, Renacimiento; están forradas de piel a estilo de las de las bellas castellanas antiguas; adornadas de escamas de cuero, de acero pavonado; cruzadas de galones aplicados en graciosas combinaciones....

Parece que entramos en un periodo de rebuscamiento minucioso, de complicaciones elegantes, que darán a la moda nueva infinidad de variantes y a las mujeres coquetas infinidad de temas de conversación.

AURRA DE THOR

## FORMULARIO

CÓMO SE LAVAN LAS PRENDAS DE LANA. —Las piezas de lana no pueden lavarse ni en agua fría ni muy caliente, porque se encogen e inutilizan. Varios procedimientos se emplean; los principales son los siguientes:

a) Se prepara agua a la temperatura de 40 grados (esta temperatura es aproximadamente la más alta que puede resistir la mano); en ella se sumerge por completo la prenda que ha de lavarse y se retira luego, sin exprimirla, colocándola sobre la tabla de lavar, donde se restrega con jabón blanco. Luego se vuelve a meter en otra agua tibia, y por último en otra para enjuagarla. El agua ha de tener siempre la misma temperatura. Si las piezas están muy sucias, se recomienda el uso del amoníaco en los enjuagues (una cucharada de las de sopa de amoníaco por cuatro litros de agua).

Para exprimir las piezas de lana no se retuercen sino que se presanan simplemente entre las manos.

b) También se lavan las piezas de lana con palo de jabón o con lo que se llama «espuma de jabón». Consiste ésta en un líquido muy espumoso que se obtiene echando en agua raspaduras o trocitos pequeños de jabón.

c) Por último, otro procedimiento consiste en lavar la lana en agua tibia, a la que se le ha añadido una substancia llamada «oleína», y además amoníaco.

## CONSULTORIO

P.—Me salen granos con gran frecuencia. ¿Qué debo hacer?—*Carmítha*.

R.—Lo mejor es cuidar la pureza de la sangre, siguiendo un buen régimen alimenticio y refrescante. Cuando una pequeña hinchazón, dureza, color rojizo o algún dolor revela el grano, puede hacerse abortar aplicándole pañitos de alcohol, de minuto en minuto, durante un cuarto de hora, y cubriéndole después con un algodón hidrófilo en el que se haya extendido vaselina boratada o coldcream.

P.—¿Cómo se debe dar la mano para saludar?—*Miss Helyet*.

R.—En primer lugar hay que dar toda la mano y no dos o tres dedos como hacen algunos.

La mano derecha es la que se da y si por casualidad está ocupada, deben pasarse a la izquierda los objetos que tenga a tiempo de poder presentar la derecha al llegar al amigo a quien vamos a saludar. En el caso de serle imposible desocupar la mano derecha, tiéndase la izquierda disculpándose debidamente.

Es de muy mal gusto y casi impertinente, tocar someramente la mano que se nos tiende y hacerlo de un modo blando y descuidado.

Se debe tomar la mano francamente y no afectar una reserva que corre el riesgo de una desconfianza o desdén.

Es a la persona que ofrece el apretón de manos a quien le toca romperlo y retirar la mano.

Además, sería inconveniente prolongar el apretón de manos y retener en la suya la mano de la persona con quien se ha

LECTURAS LIGERAS

## Un viaje de novios

Diálogo en un Vagón-Restaurant

—Es la primera vez que me ves hacer mi pequeña limpieza: el cuchillo, el tenedor, el vaso, el plato, todo lo repasol.

—Como yo hago lo mismo, no me extraña... Tienes el sol en los ojos... ¿Hay algo mejor que esto? ¿Necesitas algo? ¿Estás bien, querida mía?

(Haciendo portavoz con las dos manos para que los vecinos no lo oigan...) Ya sabes que estoy siempre bien cuando estoy contigo...

—(Hace un signo amistoso de inteligencia para decirle «que es muy amable».)

—Hacia buen tiempo cuando salimos el jueves de la iglesia.

—¿Qué jueves? ¿Anteayer? ¿El día de nuestra boda? Confieso que no me fijé. Tenía tantas otras cosas en la cabeza...

—Si, no te acuerdas, Pedro, que mientras nos retrataban en las gradas de la iglesia, no te acuerdas que nos daba el sol en los ojos?

—Oh! un triste sol de Enerol

—Es verdad, pero encontraremos otro más hermoso en Niza... Pondremos un telegrama a mamá cuando lleguemos, diciendo, «hemos llegado bien».

—Si. Hemos llegado bien. Esta rosa te cae muy bien... ¿Qué vino tomaremos? Espera. No lo sé. ¿Tomas vino, querida? ¿Qué vino quieres?

—A ve, que *hors d'œuvres* te gustan más? ¿Este o este otro? ¡Lo mismo que a mí! Esto es agradable. No tendremos dificultad en entendernos, al menos sobre este extremo, ¿no es verdad, Pedro?

—Eres delicada?

—No; Como cualquier cosa. Solo estoy un poco mal acostumbrado porque Leonie guisaba muy bien.

—Leonie! ya lo conozco. Pero nombrabais a una, a la que no he conocido.

—¿Ana?

—Si; Ana.

—Es la antigua ayudanta de cocina de Leonie, de los tiempos de nuestro esplendor. Viene a menudo a casa. Figurate que antes de la guerra, teníamos una camarera, a Ana y a Leonie. Pero no faltaba trabajo con tres chicas tan mal educadas como nosotras, que no arreglábamos nunca nuestros cuartos y ni aun hacíamos nuestras camas. ¡Como ha cambiado todo! Pero tengo la firme intención de educar de otro modo a mis hijas. Mis hijas...

—¿Tienes mucha prisa en tenerla?

—Hijas no; pero un hijito sí.

—Si se te parece estoy conforme.

—Puede parecerse a los dos. Tenemos el mismo color rubio del cabello.

—...¡Oh! si tiene mis cabellos, no tendrá muchos.

bla. Sobre todo sería muy incorrecto hacerlo con alguien con quien no está uno ligado o también con personas jóvenes. El hombre que retiene en sus manos la de una dama, pecará gravemente contra la buena educación.

Ciertos excéntricos la dan al nivel de los ojos. Otros levantan el codo de manera que forma el brazo un gancho que da a su gesto con un énfasis demasiado ridículo. Esos diversos apretones de mano son de mal gusto y denotan vanidad o falta de inteligencia de quienes los dan.

P.—¿Le parece bien adornar mi muñequita, en quien adoro, con unos rizos postizos?—*Una mamá joven*.

R.—¡Me figuro lo loca que estará usted con su muñeca tan linda! Sí, esos rizos postizos están muy de moda. Sin embargo, a mí me parece algo así como una profanación adornar con postizos a las criaturas. ¡Postizos a esas niñas de un año! ¡Postizos es decir, belleza falsa, recurso de viejas o... de juventud otoñal! ¿No creen ustedes, las mamás todas, que esos muñequitos tan preciosos no necesitan que los embellezca la mentira?...

## MISCELANEA

La ley americana relativa a la nacionalidad de las mujeres casadas acaba de ser modificada (y entró ya en vigor) en los términos siguientes:

La joven americana casada con un extranjero conservará su nacionalidad americana mientras permanezca en América; y si se expatria, conservará su nacionalidad durante cuatro años consecutivos, al cabo de los cuales tomará la del marido.

La esposa extranjera de un americano no podrá, en ningún caso, adquirir la nacionalidad americana.

Esta legislación da como resultado que toda extranjera que contraiga matrimonio con un americano, será una mujer sin patria, toda vez que ella perderá su nacionalidad, sin poder adquirir la de su marido.

Más aún: toda mujer que se encuentre en esta situación podrá entrar en América haciéndose inscribir en el pasaporte de su marido. Pero si la cifra máxima de emigrantes para el año, inscritos en el registro de emigración, ha sido cubierta, la esposa del súbdito americano deberá renunciar a ir América y sólo su marido podrá usar de este derecho.

—¡Cállate! Te encuentro encantador, tal como eres. Me parece ver a tu hijito y a ti con él. Sus manitas, sus piecitos... Te volverás loco y lo estarás besando todo el día.

—¿Quieres más carne? ¿No? Pues yo repito.

(Ella lo mira admirada comer dos grandes tajadas de ternera asada).

—¡Pedrol

—¿Que quieres?

—¿Crees conocerme?

—¡Me parece!

—Pues te equivocas. No me conoces. A mí nadie puede conocerme.

—¿Es cierto esto?

—¡No!

—¡Ah! ya lo veremos... No temo...

—No temas?

—¡Nadal! Creo que por lo mismo que nunca te he tenido, me has conquistado.

—¡Oh! es difícil hacer una conquista.

—No tanto! Te aseguro que no te has molestado tanto como crees para hacer la mía.

—A pesar de esto, tenía hecho el propósito de que en haciendo una, no había de intentar jamás hacer otra.

—En esto, tendrás razón, pero ¿porqué entonces estás tan amable con Bertrand?

—¿Con Bertrand? ¡Oh! esto es diferente. Ya sabes, supongo, que había tenido sus ideas de casarse conmigo.

—¿Entonces, es por esto?...

—Si y no! Quería casarlo con mi amiga Felipita. ¿No es muy guapa verdad?

—¡Ah, no!

—Pero es tan buena. Esto haría su felicidad.

—Entonces, ¿es por esto que está tan amable con Bertrand. Pues bien, si quieres creerme, déjalos en paz. Que se casen o que no se casen, me tiene sin cuidado. Pero supongo que Bertrand no te hará su confidente.

—¡Oh, oh! ¿tan celoso eres?

—Horriblemente celoso, querida. Tu verás! Nada de Bertrands ni de otros, nada—ni de cerca ni de lejos—y mi mujercita solo para mí...

(Seducida, mirándolo de arriba a abajo, medio esclavizada, le sonríe. Los lindos ojos castaños se convierten en dos trazos de luz amarilla, sobre la carne rosa de sus frescas mejillas. Y él, que tiene ganas de abrazarla, se la lleva fuera del vagón-restaurant, a través del largo corredor, hacia sus sitios señalados por dos sacos de mano nuevos, hacia Marsella, hacia Niza, hacia la felicidad y la vida....)—*Por la traducción*—E. M. D.

Fábrica de Perfumería  
FLORES DE MALLORCA

COLONIA FLOREAL

a 2'75, 4'75 y 8'50 Ptas.

SEGUN ENVASE

Géneros a granel y envasados de toda clase y precio sin competencia.

Depósito: PALACIO, 37

## Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida.

Corsetería LA CATALANA

Brossa, 2, 2.º (nuevo domicilio).

## Profesora con título

Se ofrece para lecciones de español, francés y alemán.

Informes: Sastrería de Vda. de Manuel Plaza.

# Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.<sup>co</sup> Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

¡Más barato que antes de la guerra!

¡SIERRA-CINTA DE LA MÁS ALTA CALIDAD!

La Casa Ramis recibirá muy en breve, directamente de fábrica, una partida de varios miles de metros en todos los anchos, en todos los gruesos, en diferentes formas y distancia de dientes, cuya importante operación le permitirá vender a los siguientes precios:

3 a 6	mjm ancho a	0'75 pesetas.
8	>	a 0'80 >
10	>	a 0'90 >
15	>	a 1'10 >
20	>	a 1'40 >
25	>	a 1'70 >
30	>	a 2'00 >
35	>	a 2'25 >
40	>	a 2'50 >
45	>	a 3'00 >
50	>	a 3'50 >

¡IMPORTANTES DESCUENTOS POR PARTIDA!

Toda la sierra que la casa tiene vendida y esté aún pendiente de entrega, aunque figure a precios superiores a los anotados, será facturada con arreglo a la presente tarifa.

¡NO DEJARSE SORPRENDER!

“LABOR Y FUERZA”

M. RAMIS :-: Sindicato, 194, (Ensanche) :-: Palma

# MOTORES AVANCE

INDUSTRIALES Y MARINOS

Para aceites crudos, con una economía de un 50 a 70 por ciento sobre los motores a bencina, petróleo y gas pobre

MÁXIMUM DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD  
VENTA DE COMBUSTIBLE PARA DICHS MOTORES

DEPÓSITO, VENTA y EXPOSICIÓN: en la

Ferretería **CASTELLÉT**

Plaza Ferrocarril, 26 — PALMA

# AUTOMOVILISTAS

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectoros — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

Algodones — Aceites — Grasas — Valvulinas

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PÁLMA DE MÁLLORCA

En todas las edades hace falta hierro y fósforo en abundancia para tener un organismo robusto y evitar que la inapetencia, la desnutrición y la anemia destruyan la salud.

Usted evitará esos peligros enriqueciendo su sangre y fortaleciendo sus huesos con este acreditado reconstituyente.

Tome usted desde hoy mismo

## HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lee en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.



## Seguros Marítimos

La Agencia J. NAVARRO  
Plaza Eusebio Estade, 23 - 3.º teléfono 257  
acepta seguros a todo riesgo para todos los países del mundo, cubriendo todos los plenos.  
Las Compañías representadas tienen hecho el depósito que marca la Ley de Seguros.

## Barras para transmisiones

cojinetes de bolas y JMF  
poleas de acero y correas

San Miguel, 129 — Palma

## La Baratura Catalana SINDICATO, 120

Única casa que vende todos los géneros a precios de fábrica.  
Pañete vestido señora a pts. 3'50 corte.  
Paño abrigos a 7'00 la cana.  
Vestidos lana clase superior 8'00 corte.  
Mantas algodón cama pequeña 4'00 una.  
Gran surtido en gabanes y trajes para caballero.  
Géneros blancos como nadie.

## ¿Caballero?

Siempre encontrará en existencia un tipo de calzado fino, horma Villarejo, por 27 pesetas.

## Casa Cánaves

S. Miguel, 81 (Frente Iglesia S. Antonio)

## Mercería EL BARATO

AMADEO FUSTER

Conquistador, 20 (Frente al Círculo Mallorquín)  
15.000 pares medias y calcetines algodón.  
2.000 pares medias seda a precios nunca vistos.  
Especialidad en algodones negros.  
Lanas para jerseys a precios tirados.

## Tenedor de libros

Se ofrece por varias horas diarias.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax 16.

## Depósito de papeles pintados

para decorar habitaciones, de las mejores fábricas del país y extranjeras, de

## J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Gran rebaja de precios en todas las clases de papeles. Los que se vendían a 6 reales el rollo desde hoy se venden en esta casa a 4 reales el rollo de 8 metros. La colocación del papel a 0'60 pts. el rollo. También se hacen toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras de papeles a domicilio.

Se hacen presupuestos de todos los trabajos gratis y con precio fijo.

No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado.

# AUTOMOVILISTAS

No tiren sus viejos neumáticos antes de indagar lo que de ellos puede hacerse. Merced a las reparaciones que ejecutan los talleres de la CASA CODINA tienen nueva vida.

REPARACIONES GARANTIZADAS

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS

## CASA CODINA

Calle UNIÓN, 8 :-: PALMA  
(entre Mercado y Borne)

## Ocasión

Liquidación de varios embarrados, coginetes y poleas, varios objetos para la fabricación de tapones.  
Calle de la Protectora, 14.—Palma.

## Profesora

Prepara para el Magisterio y Primera Enseñanza.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

## Comerciantes

Técnico en contabilidad y en organización y reorganización de negocios, tiene horas disponibles.  
Palacio, 73 - Entresuelo.

## Primer piso

Se alquila en el Pont d'Inca (Carretera), número 40, Parada del Tranvía.  
Informes: Café C'an Perico.

## Se vende barato

Un cochecito de paseo para niños.  
Una cama de niño con su colchón de lana.  
Informes: Calle Dos de Mayo 41 Terreno de las 10 a la 1.

## Auto marca "DAVID"

Nuevo a toda prueba, Pesetas 6.500.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# BAZAR ELÉCTRICO

DE M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico  
Grandes existencias para entrega inmediata

Cristalería.  
Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.  
Aparatos para electricidad.  
Armaduras para pantallas de seda.  
Motores para la industria.  
Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

Lámparas Philips 1/2 vatio.  
Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).  
Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDADORES

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

# ULTIMAS NOTICIAS

## Palabras del general Barrera

¿Qué pasa en Marruecos?

El subsecretario afirma que nada ocurre

Madrid, 21 a las 21.—En vista de los rumores que circulan sobre sucesos anormales ocurridos en Africa, visitamos al subsecretario de la Guerra general Barrera, quien nos manifestó que no había recibido ningún telegrama más que el comunicado entregado anoche a la prensa.

Añadió que no ocurre nada anormal en el territorio de Africa; que de haber ocurrido algo se habría apresurado a participarlo el general Burguete.

Sólo sabía el general Barrera que los Regulares, que desde Sevilla iban en dirección a Melilla, desembarcaron en Ceuta.

Interrogado respecto de la repatriación dijo que ésta se verifica normalmente, prueba de que no ocurre novedad.

El Comisario no la suspendió.

Lo único que hay, agregó, es que un grupo de instrucción de artillería quedará unos días más porque necesita especializar a las tropas que han de hacerse cargo del material.

Luego los periodistas preguntaron respecto de la actitud del Raisuni, contestando el general Barrera:

—Siempre está dando que hacer. Pero buena prueba de que no ocurre nada es que según comunican uno de estos días irá a Tetuán un hijo de dicho moro.

Además el cónsul Zugartí ha informado que todo sigue bien.

Preguntado acerca de la visita del Conde de Romanones al Presidente, acompañado de varios ingenieros civiles, el subsecretario dijo que suponía que la visita había sido para tratar del pleito de los ingenieros industriales.

—¿Y la visita del general Picasso?— preguntaron luego los periodistas.

—La visita del general Picasso— respondió— no tiene ninguna relación con el famoso expediente.

Picasso ha terminado ya su intervención en el mismo.

## La reapertura de las Cortes

Sánchez Guerra y Bugallal

Tratan de diversos asuntos. Hablaron de los propósitos del Gobierno y fijaron la fecha de la reapertura del Parlamento

Madrid 21 a las 21.—Se conocen detalles de las conferencias celebradas entre Sánchez Guerra y Bugallal ayer tarde.

Según parece el presidente del Consejo y el del Congreso trataron de la reapertura del Parlamento.

El jefe del Gobierno enteró al Conde de Bugallal de sus deseos de presentarse al Parlamento cumpliendo el compromiso con la opinión pública.

También le informó de los proyectos sociales y económicos que tiene el Gobierno en preparación.

Le participó igualmente que el ministro de Hacienda señor Bergamín comenzó ayer el estudio y preparación de los presupuestos a fin de presentarlos al Parlamento lo antes posible.

También cambiaron impresiones Sánchez Guerra y Bugallal acerca de la discusión del expediente de Picasso.

Se decidió que la reapertura del Parlamento tenga lugar el día 14 de Noviembre.

## Noticias generales

El conflicto del ramo de la madera

Madrid 21 a las 23.—Siguen celebrando conferencias los patronos y obreros del ramo de la madera para solucionar el conflicto.

Se tienen buenas impresiones respecto a este asunto.

Descarrilamiento de un vagón

Madrid 21 a las 3.—En la estación de Bustamilla ha descarrilado un vagón de mercancías, retrasando tres horas al expreso de Barcelona.

## Hallazgo de un explosivo

Valencia 21 a las 20.—Junto a la puerta de una barbería establecida en la plaza de la Congregación, un transeunte halló un artefacto explosivo con mecha.

Dicho transeunte dió cuenta del hallazgo a la Guardia civil, cuyo cuartel se halla situado en la mencionada plaza.

Acudió inmediatamente dicha fuerza cortando la mecha del explosivo.

El artefacto fué llevado al parque de Artillería para su análisis.

En el lugar del hallazgo se congregó numeroso gentío que comentaba el hecho.

De haber estallado el artefacto hubiera causado muchas víctimas por hallarse donde se celebra el mercado de verduras.

## Para la fundación de un hospital

Madrid, 21 a las 21.—El martes por la tarde se celebrará una asamblea en la embajada de Inglaterra para tratar de la fundación de un hospital bajo los auspicios de los embajadores de Inglaterra y Estados Unidos.

Los diplomáticos se proponen ofrecer la presidencia del patronato a la Reina Victoria.

## El diario «El Imparcial»

Madrid, 21 a las 21.—Se asegura que el diario «El Imparcial» será adquirido por la sociedad de seguros «Unión-Fenix».

Se cree que la dirección del citado periódico será confiada al ex-director de «El Sol» don Manuel Aznar.

## El precio del fluido eléctrico

Madrid, 22 a las 3.—El ministro de Trabajo comunicó a los periodistas que la Comisión técnica que estudia el dictamen del precio del fluido eléctrico trata de elevar a las compañías explotadoras.

Pero—añadió— yo estoy dispuesto a obrar con estricta justicia.

## Amos Salvador, empeora

Madrid 22 a las 3.—La gravedad del ex-ministro don Amós Salvador se ha extremado hasta desconfiar los médicos de salvarle.

Numerosos políticos han cursado telegramas a Logroño interesándose por el paciente.

## El tifus en Madrid

Lo que dice Piniés

Madrid, 21 a las 21.—El ministro de Gobernación señor Piniés al recibir a los periodistas les manifestó que, apenas conoció los rumores de existencia de casos de tifus en Madrid, comenzó la actuación de una campaña sanitaria, pues ahora se dispone de elementos para combatir la enfermedad.

## Asuntos de Baleares

### Un mensaje para el Rey

Madrid 21 a las 3.—Ha llegado a Madrid don Francisco Pons Bagur, presidente del «Centro de Dependientes» de Habana, que viene después de pasar unos meses en Mehorca, de donde es natural.

Trae un mensaje de la colonia para el Rey.

## Teatros

### Principal

Estreno del drama de Nicodemi «La enemiga». Traducción de Marquina.

Nicodemi, el autor de «Retazo» y «Adios juventud», dos obras de modalidad sentimental, se muestra en la obra anoche estrenada como un autor de fibra dramática.

¿Cuáles son las características de «La enemiga»?

«La enemiga» es sin duda un drama de estirpe francesa. En una ordenación o catalogación, la incluiríamos entre las obras que forman el teatro francés del diecinueve. Quitándole el blando sentimentalismo de algunas escenas parecería de Sardou o de Scribe. Pero por su pasión o modelación de estados dramáticos psicológicos recuerda a Dumas. Y si a esto se le añade alguna dosis de cursilismo italiano se tendrá la exacta fisonomía de la obra.

De lo que se dió en llamar «alta comedia» tiene «La enemiga» la tendencia a la frase, al retruécano ingenioso, pero le falta su vivacidad, su dinamismo real y su habilidad técnica. Pero en cambio tiene más fuerza dramática, más pasión, más revuelo anímico.

Es esencialmente una obra dramática. Pero alrededor de la acción dramática pululan una serie de escenas accesorias que tienen algo de «sprit» francés. Con frecuencia sacrifica el autor la realidad al ingenio.

El argumento de «La enemiga» es uno

de los argumentos ya clásicos. Es el asunto del hijo bastardo mediante el cual tantas obras teatrales se han forjado. En «La enemiga»; con la ligera novedad que el hijo a quien desconoce no es al padre, sino a la madre.

El diálogo de la obra no es siempre humano. Peca con frecuencia de retórico. La paráfrasis afectada y la rebuscada hipérbolo restan intensidad emotiva a la acción dramática.

La técnica de la obra es lo que podríamos decir «fragmentaria». Esto es; que no tiene la continuidad lógica de los hechos reales, sino que el autor ha elegido los momentos útiles o necesarios a la acción y los expone al público por separado, llenando las lagunas con escenas caprichosas no exentas de cierta habilidad. No se confunde esto con la sobriedad, que es algo distinto.

Me gusta el tipo de señor Regnault por lo bien trazado e ingenioso. Pero no me agrada el de Arzobispo Guidx de Bernois por lo sobado y convencional.

La interpretación excelente. En su lugar María Guerrero y muy bien las señoritas Bofill, Larrabeiti y Hermosa, hermosa en todos sentidos.

Superiores también los señores Díaz de Mendoza y Guerrero (F.) y Pepe Santiago.

La presentación lujosísima, insuperable. No se olvidó detalle.

## Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Steijoon los siguientes pronósticos:

Del 21 al 22 será bastante tranquila la situación atmosférica de la Península, sintiéndose un tanto en el Norte y Noroeste la influencia de un secundario que el sábado 21 se señalará en el Cantábrico.

El lunes 23 llegará al S. de Irlanda una depresión oceánica que formará otra secundaria en la mitad occidental de la Península. Estos elementos causarán lluvias y algunas tormentas en nuestras regiones, principalmente desde las del O. hasta las del meridiano central, con vientos de entre SE. y SO.

El martes 24 se perturbará más el estado atmosférico en nuestro territorio, porque la depresión del S. de Irlanda avanzará hacia el centro y NE. de Francia y la secundaria del occidente de la Península se encaminará hacia la mitad oriental. Se producirán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos del 2.º y 3.º cuadrante.

El miércoles 25 se trasladará al centro y oriente de Europa la depresión de Francia y la secundaria de la Península se hallará entre Baleares y Cerdeña. Mejoraré la situación en nuestras regiones, pero todavía se señalarán algunas lluvias o tormentas en la mitad oriental, particularmente en el NE. con vientos SO. y NO.

El jueves 26 actuará en las Islas Británicas una depresión y un núcleo de fuerzas se acusará en el Cantábrico. Por la influencia de estos centros perturbadores se registrarán algunas lluvias o tormentas en el NO. y N. con vientos del tercer cuadrante.

El viernes 27 pasará por Bélgica y Holanda la depresión de las islas Británicas y el núcleo de las fuerzas del Cantábrico estará en el Mediterráneo. Ocasionalmente algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, especialmente en el NE. con vientos del tercer cuadrante.

Mejorará el estado atmosférico de la Península el sábado 28, pues las bajas presiones que quedarán en el Mediterráneo solamente influirán un tanto en las regiones vecinas.

Aunque nos faltan datos para poder apreciar bien la situación meteorológica de los tres últimos días, parece que la depresión que evolucionará por el NO. y N. del continente, solamente se reflejará un poco en el Cantábrico, dominando por consiguiente el buen tiempo en nuestro territorio.

## Religiosas

### Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena en honor de la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis y media; a las ocho y media misa mayor.

Por la tarde, a las seis, Rosario, ejercicio del mes de Octubre, coronita de las doce estrellas y reserva de S. D. M.

### Actos religiosos

En la Misa Mayor, de la Catedral Basílica predicará el Reverendo señor don Antonio Pou. Pbro.

—En el Socorro, a las siete y media, Comunión general para los Cofrades y devotos de la Virgen de la Consolación y Correa.

Por la tarde, exposición, Coronilla de la Virgen, sermón por el Rdo. Padre Manuel Monjas, reserva y p. ocación de la Virgen que terminará con una salva cantada.

—En la Merced, a las siete y media comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de las Mercedes, con plática.

Por la tarde, a las seis, mes del Santo Rosario, sermón y procesión.

—En Montesión empieza la novena en honor de San Alonso Rodríguez, protector de Mallorca.

Por la mañana, durante las misas de cinco y media y siete y media. Por la tar-

## CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato  
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101  
(Entre Estaciones y Teatro Balear — Teléfono 357)

CONSULTA  
DIARIA: de 2 a 6. — DOMINGOS: de 9 a 12.  
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.  
Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.



## Para CETTE

Saldrá de Palma los días 7, 17 y 27 de cada mes el

## Vapor «MALVAROSA»

ADMITE CARGA

Consignatarios: GABRIEL MULET e HIJOS

## COLMADO LIONES

Champagnes - Caña - Ron Negrita - Jerez - Vino de Málaga  
Anisados a granel - Café y Azúcares - Toda clase de conservas  
PRECIOS ECONÓMICOS

Aceite superior a DOS pesetas litro  
JOVELLANOS, 10 - PALMA

## LOS MEJORES PIANOS SON LOS DE LA CASA R. MARISTANY

Industria nacional. Casa fundada en 1870. Pianos garatizados por 10 años de todo defecto de construcción.

Ventas a plazos y al contado. Facilidades ventajosas para el pago, pudiendo adquirir los mejores pianos a razón de 10 duros mensuales.

La casa MARISTANY es la única en Palma que no da comisiones a los intermediarios.

Representantes: JUNCOSA Y SAGRISTÁ, S. en C. - S. Nicolás, 22

## Espectáculos

### Principal

Compañía Guerrero-Mendoza.  
Tarde a las 4'30.—«La Enemiga».  
Noche a las 9.—«En Flandes se ha puesto el sol».

### Lírico

Desde las 3 y media función de cine y variedades: «Madame de Lavallere» y la canzonetista «Pilar Alemañy» y la bailarina «Amarantina».

### Balear

Desde las 3 y media función de cine y variedades: «La princesa Jorge» y 9.º y 10.º episodios de «Vivo o muerto?» y las atracciones «Madame Augusta» tiradora, «Les Conders» excéntricos» y «R. Jaimes» con su colección de perros, moños, cuatis y burra amaestrada.

### Moderno

Sesión matinal 1.ª jornada de «El nuevo Fantomas» y 1.º y 2.º episodios de «El secreto negro».

Desde las 3 y media sesión continua de cine: «Caina» 4 actos y primer libro «Nuevo Fantomas».

En Santa Catalina, a las 3 y media, 1.º y 2.º episodios «El Secreto Negro» y «Nueva Ley».

### Protectora

De 3 y media a 11 función de cine: «El pajar de nieve», «El antojo» y «Baile de Máscaras».

### Asistencia Palmesana

Desde las 3 y media función de cine: «Tradiciones de familia» 5 partes, «Ilusiones de Juventud» y una cómica.

### Victoria

De 3 y media a 11 función de cine y variedades: 2.ª jornada de «Yo acuso» y «Tó to profesor» y la atracción «Los Bonnins».

### Cine Doré (Hostalets)

Función de cine «De la cumbre al abismo» 5 partes, «La primavera del corazón» y «Si fuera verdad».

## Corredor de algodones

Precisa dependiente que conozca la venta de hilados de algodón. Se le harán muy buenas condiciones.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.